
Машины 
нагоняют 
инфляцию
Стоимость автомобилей 
за полгода  
выросла на 3–7%

Цены на автомобили продолжают 
расти: с начала года по середи‑
ну июня они увеличились в сред‑
нем на 3–7%. Опрошенные „Ъ“ 
участники рынка ждут продол‑
жения роста стоимости автомо‑
билей из‑за девальвации рубля 
и снижения производства. Они 
отмечают, что интерес к покупке 
машины пока достаточно высок: 
лишенные возможности летать 
за рубеж граждане хотят во вре‑
мена коронавируса иметь личный 
автомобиль.

Стоимость автомобилей за шесть 
месяцев увеличилась в среднем 
на 3–7%, подсчитали в дилере «Ави-
лон». Основными причинами роста 
цен стали колебания курса, инфля-
ция, обновление модельного года. 
Цены Hyundai в среднем выросли 
на 2,5%, Volkswagen — на 4–5%, Mit-
subishi — на 3,5%, Fiat — на 5–10%, 
Jeep — на 3–4%, Mini — на 3,5%, 
BMW — на 3–10%, Mercedes-Benz — 
на 3–4%. У Rolls-Royce рост цены со-
ставил 7% на выборочные модели. 
Машины Volvo подорожали на 3–5%. 
В Volvo говорят, что в среднем стои-
мость автомобилей марки выросла 
на 5,4% с начала года, причем в мар-
те—июне не менялась. Рост цен там 
объясняют увеличением утильсбора 
и колебаниями курса валют.

В июне, по данным «Автостата», об-
новили прайс-листы 18 брендов. По-
вышение коснулось и отечествен-
ных брендов: так, все комплектации 
«УАЗа» — «Хантер», «Патриот» и «Пи-
кап» — стали дороже на 2,7–3,9% (30–
45 тыс. руб.). АвтоВАЗ повысил цены 
на Lada Vesta CNG с битопливным 
двигателем на 0,2–1,5% (3–15 тыс. руб.), 
кроме базовой комплектации. Маши-
ны Subaru 2020 модельного года подо-
рожали на 3,4–7,3% (80–270 тыс. руб.). 
Genesis получил прибавку к цене 
на 1,1–2,4% (50–100 тыс. руб.).

Cadillac Escalade, XT5 и ХТ6, по дан-
ным «Цена авто», в июне подорожали 
на 7,6–11% (340–646 тыс. руб.), Chev-
rolet Tahoe и Traverse — на 1,5–8,7% 
(55–450 тыс. руб.), Lexus LC500 и RX — 
на 0,7–2,2% (43–87 тыс. руб.), Toyota — 
на 1,7–2,6%. Кроссоверы Geely подо-
рожали на 2–2,9% (30–50 тыс. руб.), 
стартовые версии Chery Tiggo 4 и Tig-
go 7 — на 0,8–1,1% (10 тыс. руб.).

Почти весь модельный ряд Hyun-
dai в июне стал дороже на 0,4–0,9% (5–
15 тыс. руб.), тогда как Kia ограничи-
лась повышением цен на 5 из 16 мо-
делей: Cerato, Optima, Seltos, Sportage 
и Sorento Prime подорожали на 0,4–
1,4% (5–20 тыс. руб.). У Volkswagen 
в цене на 1–2,5% прибавили отдель-
ные комплектации Passat, Tiguan 
и Touareg. Выросла цена и на ком-
плектации Skoda Kodiaq Active, Ambi-
tion и Style — на 1,8–2,9% (44 тыс. руб.).
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С населения какой спрос
Июнь не поддержал майского оживления в экономике
Данные Росстата позво‑
ляют аналитикам говорить 
о замедлении темпов па‑
дения частного потребле‑
ния в России с 26,7–27,4% 
в апреле до 24–25% в мае 
2020 года в годовом выра‑
жении, однако оно остает‑
ся ниже уровня 2012 года. 
Меньшая, чем ожидалось, 
оценка статистиками па‑
дения зарплат в апреле 
и отсутствие  путешествий 
на майские праздники 
и колебания курса рубля 
вернули граждан к отло‑
женным покупкам това‑
ров длительного поль‑
зования, но структура 
потребления изменилась 
в пользу менее качествен‑
ных товаров, а быстрого 
отскока доходов не пред‑
видится, что говорит о ве‑
роятности длительного 
восстановления спро‑
са. Продолжения май‑
ского оживления в эконо‑
мике в начале июня в ЦБ 
не  наблюдают.

Статистика Росстата о ди-
намике частного потребле-
ния в мае по сравнению 
с апрелем 2020 года фикси-
рует замедление годовых 
темпов падения покупок не-
продовольственных товаров 
(за счет машин, электроники 
и бытовой техники) и про-
довольствия. В то же время 
спад потребления платных 
услуг и услуг кафе и ресто-
ранов стал еще значитель-
нее. Усредненные темпы па-
дения потребительских рас-
ходов замедлились с 26,7% 
в апреле до 23,9% в мае, 
по оценке Дмитрия Полево-
го из РФПИ, и с 27,4% до 25% 
соответственно, по оценке 
Игоря Полякова из ЦМАКП.

Заметим, что отскок по-
требления в мае наблюда-
ется и при снятии сезон-
ности, но, как отмечает го-
сподин Поляков, при столь 
глубоком падении частно-
го спроса оценки становят-
ся менее точными. Впро-
чем, это не меняет того фак-
та, что показатель остается 
сильно ниже уровня 2012 
года, и в апреле—мае его 
среднемесячный спад соста-
вил 9,5% против 0,2% средне-
месячного спада за первый 

квартал 2020 года и 0,8% — 
за четвертый квартал 2019 
года соответственно. Затор-
мозить падение позволило 
то, что граждане не трати-
ли сбережения на традици-
онные майские каникулы 
за границей — это 3% расхо-
дов, что сопоставимо с трата-
ми на кафе и рестораны. Это 
позволило фактически не на-
ращивать кредитов и стало 
одним из факторов незначи-
тельного изменения объема 
банковских вкладов в апре-
ле—мае. «Неизвестно, каким 
будет отскок — из неопреде-
ленности в отношении дохо-
дов — и как долго продлит-
ся восстановление. По моим 
ощущениям, оно займет 
три-четыре года»,— говорит 
Игорь Поляков.

В то же время оценки чи-
новников экономического 
блока правительства разо-
шлись. «В настоящее время 

в ряде регионов (порядка 45 
субъектов РФ) непродоволь-
ственные магазины все еще 
работают с ограничениями. 
Когда региональные власти 
отменят их, непродовольст-
венный ритейл сможет пол-
ноценно вернуться к при-
вычному для себя офлайну, 
постепенно восстановятся 
обороты»,— считает замгла-
вы Минпромторга Виктор 
Евтухов, отмечая, что в реги-
онах, где непродовольствен-
ный ритейл уже запустился, 
он «показывает неплохие ре-
зультаты» за счет мер господ-
держки и «отложенного спро-
са». Минэкономики же в май-
ской «Картине деловой ак-
тивности» указывает, что рас-
считываемый ведомством 
индекс открытости регио-
нальных экономик 17 июня 
уже достиг 93,8% (в апре-
ле — 71,3%). «В этих услови-
ях по итогам июня ожида-

ется дальнейшее восстанов-
ление экономической ак-
тивности в несырьевом сек-
торе (прежде всего — на по-
требительском рынке). В сы-
рьевом комплексе динами-
ка будет оставаться невысо-
кой»,— говорят там. В анали-
тическом же обзоре ЦБ «Фи-
нансовый пульс» от 19 июня 
отмечается: «Динамика вхо-
дящих финансовых потоков 
указывает на стабилизацию 
экономической активности 
в первой половине июня 
на пониженном уровне. От-
клонение входящих плате-
жей без учета добычи полез-
ных ископаемых, производ-
ства нефтепродуктов и го-
суправления вниз от „нор-
мального“ уровня увеличи-
лось до 12,3% на неделе с 1 
по 5 июня (с 6,6% на неделе 
с 25 по 29 мая), после чего со-
кратилось до 10,7% на неделе 
с 8 по 11 июня».

В пользу того, что восста-
новление потребления мо-
жет затянуться, свидетельст-
вуют не только данные о фи-
нансовых отраслевых по-
токах, но и смена потреби-
тельских предпочтений гра-
ждан. По данным исследова-
тельской компании Nielsen, 
в апреле—мае товары по-
вседневного спроса низко-
го ценового сегмента стали 
пользоваться повышенным 
спросом. Доля продаж таких 
товаров в структуре рынка 
увеличилась с 17% в сред-
нем за год до 18,2% и 17,7% 
в апреле и мае соответствен-
но на фоне обратной тен-
денции в группе товаров 
премиального сегмента. 
«Рост доли низкого ценово-
го сегмента в структуре про-
даж — один из наиболее за-
метных сигналов на рынке, 
но не единственный. Уже 
сейчас можно предполо-

жить, что покупатель, кото-
рый столкнулся со снижени-
ем своих доходов, будет ста-
раться экономить: искать 
скидки или переключать-
ся на более дешевые аль-
тернативы»,— отмечает ди-
ректор по работе с ритейле-
рами «Nielsen Россия» Кон-
стантин Локтев. По данным 
потребительского исследо-
вания Nielsen, 30% покупа-
телей в России стали чаще, 
чем до пандемии, искать 
в магазинах товары со скид-
ками, а в группе потреби-
телей, пострадавших от по-
следствий COVID-19, это зна-
чение еще выше — 38%.

Хотя, по данным Росстата, 
реальная зарплата в апреле 
просела меньше, чем ожида-
лось — всего на 2% после ро-
ста на 5,9% в марте 2020 года 
в годовом выражении, пол-
ные данные о ее динами-
ке, как и о динамике дохо-
дов, появятся только в июле. 
«Номинальный рост зара-
ботной платы по сравнению 
с мартом объясняется тем, 
что в ряде отраслей зарпла-
ты продолжили расти даже 
в период нерабочих дней, 
а также выплатой кварталь-
ных и годовых премий в от-
дельных компаниях»,— го-
ворит заместитель генди-
ректора ВНИИ труда Влади-
мир Смирнов. Между тем те-
кущие данные Росстата по-
зволяют судить о динамике 
лишь 64% фонда оплаты тру-
да в апреле. При этом толь-
ко за один май безработица 
выросла на 220 тыс. человек, 
а ее уровень вырос до макси-
мума за последние восемь 
лет (6,1%). Как независимые 
аналитики, так и ЦБ указы-
вают, что подстройка рын-
ка труда к снижению эконо-
мической активности в це-
лом происходит через со-
кращение заработной пла-
ты и рост неполной заня-
тости, что сдерживает рост 
безработицы. Игорь Поля-
ков ожидает ухудшения со-
стояния рынка труда, отме-
чая, что пока на его показа-
тели больше влияют данные 
индивидуальных предпри-
нимателей, а не крупного 
и среднего бизнеса.

Алексей Шаповалов

Авиакомпании срывают 
джет-пот
Региональные перевозки российскими 
самолетами получат господдержку

Правительство может на треть увеличить 
субсидирование региональных авиа‑
перевозок в 2020 году, выделив допол‑
нительно 3 млрд руб. авиакомпаниям, 
эксплуатирующим новые российские 
 самолеты. По мнению  собеседников 
„Ъ“, этих средств достаточно, чтобы 
 вы вести на рынок нового игрока. Им мо‑
жет стать подконтрольная «Ростеху» 
Red Wings, которая до конца года плани‑
рует получить несколько новых SSJ100.

Правительство собирается выделить 
3 млрд руб. на субсидирование межрегиональ-
ных (в обход Москвы) авиаперевозок, следует 
из июньского письма замминистра транспор-
та Иннокентия Алафинова в Минэкономики 
(есть у „Ъ“). Для этого Минтранс готовит изме-
нения в правила предоставления субсидий 
на формирование региональной маршрутной 
сети, прописанные в постановлении 1242. Так-
же правительство дополнительно выделит 
1,67 млрд руб. на субсидирование перевозок 
по спецтарифу для малоимущих на Дальний 
Восток, в Крым и Калининград (на 2020 год из-
начально выделено 5,8 млрд руб.).

В 2018 году на субсидирование межрегио-
нальных перевозок было выделено 3,3 млрд 
руб., в 2019 году — 7,8 млрд руб., в бюджете 
на 2020 год было заложено 8,3 млрд руб.

В письме господина Алафинова говорит-
ся, что средства будут выделены после завер-

шения применения ограничительных мер, 
связанных с коронавирусом. Деньги смогут 
получить только эксплуатанты новых рос-
сийских самолетов. В Минтрансе не поясня-
ют, о каких типах судов идет речь. В России 
для региональных перевозок сегодня произ-
водятся SSJ100, L-410 и ТВС-2МС (единичные 
экземпляры). Среди эксплуатантов SSJ100, 
в частности, авиакомпании «Азимут», «Ира-
эро», «Якутия», «Ямал».

В Минфине посоветовали „Ъ“ обратиться 
в Минтранс, в котором подтвердили планы 
по внесению поправок в правила. «В насто-
ящее время документ проходит процедуры 
согласований, в связи с чем комментировать 
его подробности пока рано»,— сказали в ве-
домстве. В Минэкономики заявили, что под-
держивают меру, поскольку та позволит по-
высить выпуск самолетов российского про-
изводства. При этом в министерстве отмеча-
ют важность того, чтобы финансирование 
было долгосрочным и равномерным по го-
дам. В ФАС не видят нарушений антимоно-
польного законодательства в том, что субси-
дии получат только эксплуатанты россий-
ской техники: «Считаем целесообразным 
расширять практику поддержки российских 
производителей, в том числе при распреде-
лении международных авиамаршрутов».

деловые новости — с6

У Индии и Китая  
реки чешутся
Две крупнейшие державы мира вступают 
в полномасштабное противостояние

Вскрывшиеся на днях страшные под‑
робности гибели 20 индийских военно‑
служащих от рук китайских погранич‑
ников повергли Индию в шок. Военное 
командование перебрасывает удар‑
ную авиацию на линию контроля с Ки‑
таем и усиливает группировку ВМС 
в Бенгальском заливе. Индийское руко‑
водство назвало происшедший 15 июня 
 пограничный инцидент спланированной 
акцией,  призванной закрепить за Пеки‑
ном право на стратегически важную 
спорную территорию долины реки Гал‑
ван. Премьер‑министр Индии Нарен‑
дра Моди заявил, что у индийских во‑
енных «развязаны руки для принятия 
всех необходимых мер».

После гибели индийских военнослужа-
щих в пограничном инциденте в Ладак-
хе 15 июня, ставшем самым кровопролит-
ным столкновением с Китаем за последние 
53 года, по всей стране не утихают много-
тысячные акции протеста, участники ко-
торых сжигают китайские флаги и портре-
ты председателя КНР Си Цзиньпина, при-
зывают бойкотировать китайские товары. 
Об аннулировании контрактов с китайски-
ми подрядчиками уже объявила Индийская 
государственная железнодорожная компа-
ния, а Министерство телекоммуникаций 
разослало государственным компаниям 

предписание избегать для модернизации 
мобильной связи использование 4G китай-
ского производства.

Наиболее взрывоопасной остается ситу-
ация на линии контроля в Ладакхе. По ин-
формации „Ъ“, сразу в нескольких точках, 
включая долину реки Галван и район стра-
тегически важного озера Пангонг-Цо, где 
шли главные бои индо-китайской войны 
1962 года, офицеры с трудом контролируют 
ситуацию, призывая к сдержанности поте-
рявших своих товарищей солдат.

Столь бурная реакция на события об-
условлена вскрывшимися на днях обстоя-
тельствами гибели 20 индийских военно-
служащих.

Изложенная по горячим следам инциден-
та версия Дели состояла в том, что произошла 
очередная стычка пограничников, которые 
много раз случались здесь и раньше. Одна-
ко дальнейшее расследование заставило ин-
дийскую сторону прийти к другому выводу: 
инцидент 15 июня стал продуманной до ме-
лочей изощренной акцией устрашения, 
в ходе которой индийский пограничный па-
труль вначале заманили в ловушку, а затем 
перебили и сбросили со скал, после чего, со-
гласно индийским военным источникам, 
китайцы еще и надругались над трупами.
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Страховое лобби призывает Белый дом при-
нять меры по стабилизации туристической 
индустрии. В письме Всероссийского сою-
за страховщиков премьеру Михаилу Мишус-
тину говорится о «крайне опасной ситуации», 
когда при отказе страховщиков возобнов-
лять договоры страхования участники тур-
рынка грозят остановкой деятельности, при-
водящей к выплатам по полисам. Опасения 
страховщиков объясняются размером сум-
мы, на которую застрахована ответствен-
ность  туроператоров,— 15 млрд руб. Туро-
ператоры, в свою очередь, утверждают, что 
речь идет не об ультиматумах, а об уговорах. 
Несколько известных туроператоров сейчас 
действительно находятся на грани приоста-
новки деятельности из-за отсутствия полиса.

Как следует из письма (есть у „Ъ“) президента 
Всероссийского союза страховщиков (ВСС) Игоря 
Юргенса главе правительства Михаилу Мишусти-
ну, «по состоянию на июнь 2020 года страховые 
организации являются держателями ответствен-
ности (туроператоров.— „Ъ“) в размере 15 млрд 
руб., при этом собранная страховая премия в 2019 
году составила менее 300 млн руб.». Страховщи-
ки считают такую ситуацию «крайне опасной», по-
скольку из-за коронавируса отменены ранее опла-
ченные путешественниками туры, но туроперато-
ры в большинстве случаев уже оплатили прожи-
вание и перелеты и денег на возврат туристам сто-
имости путешествия у них нет. На этом фоне стра-
ховщики «изменили свою андеррайтинговую по-
литику по принятию таких рисков», то есть уже не 
страхуют туриндустрию, поскольку не могут про-
вести оценку риска и определить тариф.

Поясним, для осуществления деятельности 
туроператору надо иметь финобеспечение на 
выбор — банковская гарантия либо страхование 
ответственности плюс собственный фонд персо-
нальной ответственности (ФПО) в размере от 7% 
общей цены турпродукта в сфере выездного ту-
ризма за предыдущий год. Большинство туропе-
раторов выбрали страхование как самый деше-
вый вариант. В срок не позднее 45 дней до окон-
чания договора страхования они должны пред-
ставить в Ростуризм документ о наличии финан-
сового обеспечения — если его не будет, участ-
ник рынка выпадает из единого реестра туропе-
раторов и не сможет вести деятельность.

Как пишет президент ВСС, «участилась пра-
ктика, при которой туроператоры фактически 
предупреждают страховщиков, что в случае, 
если договор не будет возобновлен на новый 
срок, туроператор до окончания текущего дого-
вора страхования объявит о прекращении сво-
ей деятельности, что будет страховым случаем». 
И страховщик обязан будет возместить затраты 
несостоявшихся туристов. Поскольку суммы вы-
плат будут пропорционально делиться на всех 
обратившихся за ними, то, по оценкам ВСС, на 
руки пострадавший турист получит не более не-
скольких процентов от ранее оплаченного тура. 
Страховщики просят правительство принять 
экстренные меры, среди которых — временное 
снижение отчислений в ФПО и введение мора-
тория на исключение из реестра туроператоров.

В конце прошлого года ВСС уже обращался 
в Минэкономики с перечнем мер по реформи-
рованию туриндустрии. Среди них — ужесто-
чение регулирования туроператоров и их по-
средников, включение их в систему «Электрон-

ная путевка». Как писал „Ъ“, оператором этой си-
стемы стала подконтрольная «Ростеху» органи-
зация, в марте ее планировалось запустить, од-
нако пандемия приостановила планы. Проект, 
оцененный в 2 млрд руб., должен был окупиться 
за счет отчислений туроператоров — собеседни-
ки „Ъ“ говорили примерно о 200 руб. за каждый 
реализованный тур (см. „Ъ“ от 6 мая 2019 года). 
Примечательно, что страховщики, не желающие 
делать прозрачными свои отношения с посред-
никами в части комиссий, настаивают на контр-
оле за вознаграждением посредников в туринду-
стрии. Кроме того, Минэкономики было предло-
жено установить требования к деловой репута-
ции участников туррынка, ввести предельный 
объем обязательств на одного игрока и жестко 
ограничивать комиссионные посредникам.

Сейчас представитель Российского союза ту-
риндустрии Ирина Тюрина объясняет, что туро-
ператоры не ставят страховщикам ультиматумы, 
говоря о прекращении деятельности, а уговари-
вают их. «Кому-то продлевают финансовую гаран-
тию под залог имущества, но в некоторых случа-
ях страховщики говорят, что готовы продлить 
договор на 50 млн руб., только получив деньги 
в залог, но этих средств у туроператоров сейчас 
нет»,— поясняет она. Госпожа Тюрина указыва-
ет, что несколько известных туроператоров нахо-
дятся на грани приостановки деятельности, они 
не могут наполнить фонд персональной ответст-
венности и предоставить финансовую гарантию. 
Во всех этих случаях сейчас идут сложные пере-
говоры. Кроме того, Ирина Тюрина напоминает, 
что туроператоры в принципе выступают против 
внедрения «Электронной путевки» — участни-
кам рынка не нравится необходимость дополни-
тельно платить за каждый проданный тур и рас-
крывать данные клиентов. «Туроператоры опаса-
ются, что к ним перестанут обращаться туристы, 
которые опасаются утечки сведений о том, куда 
и с кем они ездили»,— поясняет она.

Татьяна Гришина,  
Александра Мерцалова

За себя и за того парня 
с полисом
Страховщики просят правительство 
реформировать туротрасльГосдума после перерыва возвраща-

ется к рассмотрению  законопроекта 
о передаче арбитражным управляю-
щим функций по первичной проверке 
обоснованности требований кредито-
ров в рамках процедуры банкротства 
— завтра депутаты рассмотрят доку-
мент во втором чтении. За год, про-
шедший с момента первого чтения, 
процедура внесудебного включения 
требований в реестр существенно 
 изменилась: сейчас ее планируется 
погрузить в Единый федеральный  
реестр сведений о банкротстве.

Завтра Госдума рассмотрит во втором 
чтении законопроект о внесудебном по-
рядке включения требований кредито-
ров в реестр. Документ был внесен Вер-
ховным судом (ВС) в конце 2018 года, а в 
мае прошлого он прошел первое чтение 
и долгое время оставался без движения. 
Необходимость изменений разработчи-
ки объясняли тем, что судьи тратят мно-
го времени на исполнение действующей 
сейчас процедуры включения требова-
ний кредиторов в реестр только на осно-
вании судебного акта.

Поскольку значительная часть требо-
ваний (по некоторым оценкам, более 80%) 
носит бесспорный характер, законопро-
ектом предлагается переложить первич-
ную проверку обоснованности требова-
ний на арбитражных управляющих (АУ). 
Такой «фильтр» уже работает в рамках дел 
о банкротстве застройщиков и банков. 
Сама процедура по задумке ВС должна вы-
глядеть так: кредитор направляет должни-
ку и АУ письменное заявление о включе-
нии его требований в реестр, управляю-
щий отсылает его копию лицам, которые 
имеют право возражать против требова-
ний кредитора. После этого АУ, признав 
требование обоснованным, вносит его 
в реестр: несогласные с этим участники 
банкротного дела могут обратиться в суд.

Ко второму чтению ключевая идея про-
екта осталась прежней, но депутаты суще-
ственно переработали и детализировали 
процедурные моменты. Наиболее значи-
мая поправка — «погружение» всего про-
цесса в Единый федеральный реестр све-
дений о банкротстве (ЕФРСБ). Через него 
кредиторы могут подавать свои заявле-
ния, а другие участники — направлять 
возражения. Доступ к внесенным в систе-
му сведениям предоставляется суду и ли-
цам, имеющим право на возражения.

Среди других новелл — возможность за-
явления возражений и теми кредиторами, 
которые не могут по объективным при-
чинам предъявлять собственные требова-
ния, но обосновали «достаточную вероят-
ность их предъявления в будущем» (напри-
мер, налоговая инспекция, ведущая про-
верку). Также вводится ограничение права 
голоса на собрании кредиторов — это пра-
во возникнет, согласно поправкам, только 
по истечении 30 дней со дня публикации 
сведений о требованиях в ЕФРСБ.

Арбитражный управляющий Максим 
Доценко называет идею передачи функ-
ций «концептуально верной», но отмеча-
ет, что на АУ возлагается больший объем 
технической работы, связанной с установ-

лением требований кредиторов. Как ва-
риант, по его словам, можно было бы вве-
сти аналог госпошлины, который бы ком-
пенсировал затраты за рассмотрение тре-
бования управляющим. По мнению руко-
водителя проектов юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Андрея Набереж-
ного, предложенная процедура выглядит 
сбалансированной, «но заставляет креди-
торов постоянно держать руку на пульсе». 
Особенно актуальными он называет поло-
жения о блокировке на 30 дней права го-
лоса кредиторов — это закрывает риски 
незаконного включения в дело кредито-
ров ради получения права голоса. Впро-
чем, с этим не согласен председатель «Бан-
кротного клуба» Олег Зайцев: «Зря откла-

дывается появление права голоса у кре-
дитора на месяц, правильнее было бы да-
вать это право на собрании кредиторов 
немедленно, а при обжаловании требова-
ний суд мог бы приостановить его».

Высказывают эксперты и другие опасе-
ния: по мнению Андрея Набережного, по-
сле введения изменений процедура бан-
кротства может затянуться. Также, по его 
словам, среди кредиторов может оказать-
ся много недовольных решениями АУ, из-
за чего «суды просто получат нагрузку в 
виде потока жалоб». Олег Зайцев полага-
ет, что принятие поправок приведет к ис-
чезновению из публичного доступа сведе-
ний о заявленных требованиях кредито-
ров и результатах рассмотрения: «Это рез-
ко снизит прозрачность процедуры и за-
труднит, например, поиск дебиторской 
задолженности судебным приставам и ар-
битражным управляющим».

Евгения Крючкова,  
арбитражная группа

Кредиторы заявят о себе без суда
Законопроект об упрощенном принятии  
требований к банкротам готов ко второму чтению
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Как стало известно „Ъ“, прави-
тельство одобрило подготовлен-
ный в Генпрокуратуре законопро-
ект, направленный на усиление 
борьбы с коррупцией. В его рам-
ках в единой информационной 
системе госзакупок (ЕИС) поя-
вится реестр юридических лиц, 
привлекавшихся к администра-
тивной ответственности за вы-
плату незаконных вознагражде-
ний от своего имени. Чиновников 
и муниципальных служащих, за-
ключающих сделки с такими ком-
паниями, предполагается под-
вергать штрафным санкциям.

Законопроект о внесении изме-
нений в ФЗ «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд», под-
готовленный Генпрокуратурой, по-
сле ряда обсуждений в целом согла-
сован с правительством. В соответст-
вии с п. 7.1 ч. 1 ст. 31 уже действую-
щего 44-ФЗ не допускается участие 
в закупках юридического лица, ко-

торое в течение двух лет до момента 
подачи заявки на участие в закупке 
было привлечено к ответственности 
за совершение административного 
правонарушения, предусмотренно-
го ст. 19.28 КоАП (незаконное возна-
граждение от имени юрлица).

Разрабатывая законопроект, со-
трудники надзорного ведомства 
установили, что, несмотря на штра-
фы и запреты, накладываемые на 
компании, в интересах которых да-
вались взятки, они по-прежнему 
остаются участниками сделок с бюд-
жетными средствами, заключая по-
рой многомиллионные, а то и мил-
лиардные контракты.

Например, по данным ФАС, ЗАО 
«Фирма „Евросервис“» в 2018–2019 
годах заключило 1165 госконтрактов 
на поставку лекарств и медоборудо-
вания, получив только за первый год 
выручку 5,5 млрд руб., и это при том, 
что компания дважды привлекалась 
к ответственности по ст. 19.28 КоАП. 
В свою очередь, АО «Новосибирский 
завод полупроводниковых приборов 

с ОКБ» в 2017 году приняло участие в 
открытом конкурсе Минпромторга 
на 2,3 млрд руб., по итогам которо-
го заключило госконтракт на 87 млн 
руб. После вмешательства Генпроку-
ратуры контракт в 2018 году был рас-
торгнут, так как общество ранее при-
знавали виновным в администра-
тивном правонарушении.

Проблема, как выяснилось, за-
ключается в отсутствии единого ре-
естра компаний, замешанных в кор-
рупции, в котором участник гостор-
гов мог бы проверить своего партне-
ра, а также в том, чтобы сделать эту 
процедуру обязательной.

Отметим, что похожий на анти-
коррупционный реестр ресурс уже 
имеется на официальном сайте Ген-
прокуратуры. В прошлом году в него 
было внесено 313 компаний с ука-
занием судов, вынесших решения 
по ст. 19.28 КоАП. В этом году проку-
рорский реестр пополнился 31 юр-
лицом, замешанным в коррупции. 
При этом, согласно данным самого 
надзорного ведомства, за прошлый 

год по инициативе прокуроров по 
ст. 19.28 было привлечено 1,2 тыс. 
компаний, которых суды оштрафо-
вали на общую сумму более 2 млрд 
руб. В качестве примера такой анти-
коррупционной работы в Генпроку-
ратуре приводят дело авиакомпа-
нии «Ай Флай». Ее гендиректор, уста-
новили следствие, а затем и суд, пе-
редал взятки руководителю одного 
из подразделений Росавиации на об-
щую сумму более 2 млн руб. за орга-
низацию выдачи разрешительных 
документов. Санкции за это оказа-
лись гораздо серьезнее суммы взят-
ки. Для «Ай Флай» штраф превысил 
20 млн руб., а ее руководитель, полу-
чивший условный срок за дачу взят-
ки должностному лицу в особо круп-
ном размере, был вынужден выпла-
тить государству 6,48 млн руб.

Как объяснил источник „Ъ“ в над-
зорном ведомстве, в соответствии с 
законопроектом о поправках к 44-
ФЗ, в ЕИС (zakupki.gov.ru) будет раз-
мещен реестр компаний, подвергав-
шихся административному наказа-

нию по ст. 19.28 КоАП. Следить за ре-
естром предписывается Федерально-
му казначейству, которое будет вно-
сить в него сведения, получаемые из 
надзорного ведомства. Для этого ре-
шение суда в отношении компании 
должно вступить в законную силу. 
Кроме того, еще одним законопро-
ектом для нарушителей со стороны 
государственных и муниципальных 
структур, заключивших контракты 
с провинившимися компаниями, 
предполагается ввести целую систе-
му штрафных санкций. Причем на-
казание хотят в процентном отно-
шении привязать к суммам контрак-
тов, заключенных с компаниями из 
черного списка. Последний законо-
проект, по данным „Ъ“, сейчас про-
ходит согласование в Минюсте. А 
первый, который в своем недавнем 
выступлении перед членами Совета 
федерации фактически презентовал 
генпрокурор Игорь Краснов, заявив-
ший, что кроме «репрессивной со-
ставляющей» борьбы с коррупцией 
более важным является «принятие 

мер превентивного характера», уже 
подготовлен для внесения в Госдуму.

Черный список, полагают юри-
сты, можно будет покинуть на осно-
вании судебного решения, истече-
ния сроков давности или просто из-
менив реквизиты, состав учредите-
лей и перерегистрировав компанию 
(срок давности по ст. 19.28 КоАП РФ 
составляет шесть лет со дня соверше-
ния административного правонару-
шения). К тому же для дачи взяток, 
как правило, используются так на-
зываемые фирмы-прокладки, а до-
казать их связь с выгодоприобрета-
телями довольно сложно.

«У меня большие сомнения, что 
предполагаемое нововведение бу-
дет работать. Можно слегка изме-
нить название — букву, знак, кавыч-
ки. Есть и другие корпоративные 
приемчики. Наконец, можно просто 
замотивировать оператора—держа-
теля этого перечня»,— полагает член 
совета Адвокатской палаты Москвы 
Роберт Зиновьев.

Николай Сергеев

За госконтракты накажут по реестру
Ужесточают систему противодействия коррупции для юридических лиц

В Верховном суде сочли,  
что судьи тратят слишком  
много времени на оформление 
процедуры включения требова-
ний кредиторов в реестр   
ФОТО ИВАНА МАКЕЕВА

По словам представителя Российского 
союза туриндустрии Ирины Тюриной, 
туроператоры не ставят страховщикам 
ультиматумы, а уговаривают их подо-
ждать с деньгами  
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Совсердечное совещание
Как Владимир Путин поздравил медиков с их днем,  
растянувшимся на три месяца
Ко Дню медицинского работника президент России 
Владимир Путин собрал 20 июня в своей резиденции 
Ново-Огарёво на экране монитора своего компьютера 
нескольких из них и выслушал их чаяния (будет постро-
ено как минимум еще две больницы), а также поде-
лился своими, среди которых заметна была носталь-
гия по Мариинской больнице в Санкт-Петербурге. 
С  подробностями — специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

В начале встречи Владимир Путин сказал медикам все 
слова, которые они заслужили, и добавил, что «наряду с на-
логами нужно решить и такой чувствительный вопрос, как 
отпускные».

То есть при расчете отпускных будут учтены все допол-
нительные выплаты к зарплатам, которые президент анон-
сировал еще раньше. Медики это тоже, без сомнения, за-
служили, так как медали и ордена, учрежденные накану-
не (орден Пирогова и медаль Луки Крымского), смогут по-
лучить далеко не все.

А вот такая награда, как увеличенные за счет доплат отпуск-
ные, найдет каждого героя.

Кроме того, Владимир Путин анонсировал и поощре-
ние волонтеров:

— В период эпидемии плечом к плечу со своими стар-
шими коллегами работали более 15 тыс. студентов, орди-
наторов, аспирантов. Они получили настоящее боевое 
крещение, прошли проверку на верность будущей профес-
сии… Прошу правительство предложить здесь конкрет-
ные механизмы, включая льготы и преференции при про-
должении дальнейшей учебы по специальности.

Волонтеры оценят это предложение, так как оно нашло 
их, в свою очередь, только сейчас, а не до начала боевого кре-
щения. При этом известно, что далеко не все студенты и ас-
пиранты с воодушевлением отнеслись три месяца назад к 
перспективе поработать с ковидными больными и некото-
рые, а в каких-то случаях многие, отказались от нее. Теперь в 
них что-нибудь да шевельнется, снова протестное: как тогда, 
когда отказывались и с возмущением писали в социальных 
сетях, что им такое вообще предлагают.

Наталья Шень, начальник анестезиолого-реанимационной 
службы областной клинической больницы №1 Тюменской об-
ласти, вспомнила, что именно ее область первой приняла на 
себя удар: сюда приземлился самолет из Уханя, который при-
вез группу обеспокоенных, а также не успевших испугаться 
россиян в наспех, так сказать, сколоченный обсерватор:

— Первый самый тяжелый реанимационный паци-
ент оказался тоже в Тюмени…— рассказала врач.— Было 
видно, что им (сотрудникам только что созданного феде-
рального реанимационно-консультативного центра в Мо-
скве.— А. К.) очень интересно и от нас услышать информа-
цию — все-таки первый такой тяжелый пациент в стране 
на искусственной вентиляции легких.

Судя по тому, что Наталья Шень с легкостью говорила сей-
час о таком тяжелом и таком близком прошлом, она увере-
на, что скоро оно не вернется (или даже никогда). Впрочем, 
главные подробности ждали Владимира Путина впереди:

— Также нам удалось первыми снять пациента с искусст-
венной вентиляции легких. Я лично этому пациенту боль-
ше всего, наверное, благодарна, потому что помню, как он 
переживал септический шок, потом еще один вирусный 
септический шок, и при температуре 41 градус я держала 
его совершенно ледяную руку… После всего этого, когда он 
выписывался и уходил домой… Конечно, это чудо.

Ясно, что других таких чудес было мало.
Главврач республиканского центра инфекционных бо-

лезней Дагестана Равганият Мирзаева тоже говорила об эпи-
демии коронавируса в республике в прошедшем времени. В 
отличие от Тюмени, это выглядело смело.

— К сожалению,— констатировала она,— традиции и 
обычаи, которые помогали горцам веками выжить, в случае с 
ковидом послужили быстрому распространению эпидемии.

Она, наверное, имела в виду, что ничто не могло остано-
вить этих людей хоронить первых (да и вторых, и третьих) 
жертв коронавируса целыми селами.

Она благодарила за помощь из федерального центра 
и повторяла: «Мы почувствовали себя частью большого, 
сильного государства…». Возможно, до этого они себя так 
и в самом деле не чувствовали.

В Псковской области и Забайкальском крае Владимир 
Путин пообещал построить две больницы — кажется, про-
сто потому, что врачи оттуда попросили его об этом. Жаль, 
что остальные не догадались: до 1 июля в конце концов 
остается все меньше времени. (Ну хорошо, не поэтому по-
обещал.)

Докторов из городской Мариинской больницы Санкт-
Петербурга, семейную пару Алексея и Арину Дмитриевых 
(вместе работают, вместе переболели ковидом… в общем, 
идут по жизни рука об руку, нечасто, впрочем, моя их…), 
президент, словно застенчиво, спросил:

— На Литейном она находится?
Алексей подтвердил.
— Все эти места мне хорошо известны, потому что я ро-

дился в Снегиревке… Это рядышком, да? — переспросил 
президент, можно сказать, даже кротко.

— Да, напротив,— снова подтвердил Алексей.
Если бы он задал какой-нибудь наводящий вопрос, то по 

всем признакам получил бы сейчас чудесный рассказ о том, 
как кто-то лежал в этой больнице, и прославил бы таким 
образом лишний раз свою больницу. Но он и так, видимо, 
сильно переполнил свой внутренний план ремарок на сло-
ва президента России и с облегчением промолчал.

Наталия Шелепа, педиатр санатория «Орленок» в Крыму, 
прямо и даже безжалостно сказала президенту и всем вообще:

— Наш санаторий расположен на берегу Черного моря, 
первая линия.

Она призналась, что «санаторий „Орленок“ оздоравлива-
ет детей разной патологии, но сейчас, в этом году, нам при-
дется, конечно, работать и с больными, которые перенесли 
коронавирусную инфекцию. Мы надеемся, что климат ев-
паторийский им поможет в восстановлении здоровья». И в 
этом можно даже не сомневаться.

Тут президент задал ей неожиданный вопрос:
— Когда вы пустите всех граждан России в Крым?
Вообще-то, такого вопроса логично было бы ждать от На-

талии Шелепы президенту.
А, да, я забыл, сколько полномочий во время эпидемии 

было делегировано главам регионов. Не забыть бы вернуть 
все их (и еще пару, чтобы все оставались в тонусе).

— Пока разрешили только лишь с 1 июля,— рассказала 
педиатр президенту.

Он сочувственно кивнул и уточнил:
— Какие-то особые требования будут предъявляться?
— Да, в обязательном порядке! — обрадовалась Наталия 

Шелепа.— Как и было, санаторно-курортная карта! Но к 
этому обязательно справка об эпидокружении (думаю, уже 
появилась на рынке туристических услуг; хотя, конечно, 
еще толком никто не разобрался, что это такое: любой мо-
жет с легкостью как отрицать свои контакты с больными, 
так и при желании подтверждать их.— А. К.) и обязатель-
но анализ на ПЦР! Но надеемся, что, может быть, в дальней-
шем все это будет снято, потому что проблемы будут для об-
следования.

Наталии Шелепе удалось мгновенно запутать простую, 
на первый взгляд, ситуацию и сделать перспективу массово-
го заезда в Крым 1 июля как минимум призрачной, но Вла-
димир Путин все равно от души поблагодарил прямодуш-
ного педиатра.

С Сергеем Готье, директором Национального медицин-
ского исследовательского центра трансплантологии и 
искусственных органов имени академика В. И. Шумакова 
Владимир Путин разговорился про дела сердечные:

— Та сфера, которой вы занимаетесь, конечно, вызыва-
ет не просто какой-то восторг, а как минимум удивление, 
Сергей Владимирович, потому что я только один раз видел 
вживую, как происходит, идет работа на открытом сердце! 
Это, вообще, не для слабонервных (да, это для тех, у кого 
слабое сердце, а не слабые нервы.— А. К.)! Это Военно-ме-
дицинская академия в Петербурге.

— Я знаю наших коллег оттуда,— великодушно кивнул 
Сергей Готье.

— Да, там сверху смотришь на то, что происходит! — как 
до этого от души, так теперь от сердца (и нервов) добавил 
президент.— Это оборудовано для курсантов, но это не для 
слабонервных!

— Владимир Владимирович, это наша повседневная 
практика,— старался успокоить его Сергей Готье.— Мы мо-
жем вам еще показать!

— Да, я понимаю,— прокомментировал Владимир 
 Путин.

То есть нет, спасибо, не надо.
Да, слабонервным просьба не беспо коиться.

В День медицинского работника Владимир Путин 
выступил с обращением к последнему   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Из двух тестов сделаны
Явка на пробный пуск системы электронного голосования составила около 11%

В 14:00 в воскресенье завершилась 
 регистрация заявок граждан на онлайн-
голосование по конституционным по-
правкам. За 17 дней было подано око-
ло 1,3 млн заявок. Накануне, в пятницу, 
19 июня, завершилось тестирование си-
стемы электронного голосования в двух 
регионах, где граждане будут иметь воз-
можность выразить онлайн свое отно-
шение к поправкам,— в Москве и Ни-
жегородской области. Тест не выявил 
сбоев, система не подверглась взло-
му — таким образом, обещанное хаке-
рам вознаграждение в размере 2 млн 
руб. от зампредседателя Обществен-
ной палаты Москвы Алексея Венедикто-
ва будет разделено между создателями 
системы онлайн-голосования и журна-
листами. Явка на тест составила все-
го около 11% участников, зарегистриро-
ванных для электронного голосования.

Вечером в воскресенье стало известно чи-
сло заявок, поданных гражданами для он-
лайн-голосования по конституционным по-
правкам. В Москве их 1 170 000 (около 15,9% 
зарегистрированных избирателей), в Ниже-
городской области — 130 000 (около 5%). Эти 
цифры еще предстоит уточнить Центриз-
биркому, окончательные данные станут из-
вестны 24 июня. Электронное голосование 
по конституционным поправкам пройдет с 
25 по 30 июня в двух регионах. Граждане, за-
регистрированные для онлайн-голосования, 
но не использовавшие эту возможность, смо-
гут голосовать 1 июля традиционным спосо-
бом. Участковые избирательные комиссии в 
любом случае проверят, не голосовал ли гра-
жданин онлайн. Как ранее сообщал „Ъ“, за-
явки на онлайн-голосование подавали также 
Санкт-Петербург, Карелия и Красноярский 
край, но им Центризбирком отказал.

Голосование пройдет на специально со-
зданном сайте 2020og.ru. Для этого будет при-
менена технология, использованная на экс-
периментальном электронном голосовании 
на выборах в Мосгордуму в 2019 году. Как ра-
нее сообщил источник „Ъ“ в Центризбирко-
ме, воспользоваться опытом Москвы было ре-
шено, так как коронавирус «сорвал тестиро-
вание» другой технологии, выбранной ЦИ-
Ком совместно с «Ростелекомом» и Минком-
связью. Когда ЦИК определял регионы для 
электронного голосования по поправкам, 
глава Минкомсвязи Максут Шадаев заявил, 
что «элементы, по которым были вопросы, 
правительством Москвы доработаны». 22 ию-
ня будут разделены ключи шифрования, ко-
торые после голосования вновь соединят для 
расшифровки результатов. В Москве заявля-
ют, что «криптостойкость» системы выросла 
втрое по сравнению с экспериментальным 
онлайн-голосованием на выборах в МГД.

Напомним, в нем в сентябре 2019 года 
принимали участие около 10 тыс. предва-
рительно зарегистрированных избирате-
лей в трех столичных округах. Голосование 
проводилось на портале mos.ru, операто-
ром которого является столичный департа-
мент информационных технологий. Перед 
выборами система четырежды тестирова-
лась, но это не позволило избежать несколь-
ких сбоев в течение дня голосования — в об-
щей сложности система не работала около 
трех часов. Проигравший выборы в одном 
из экспериментальных округов самовыдви-
женец Роман Юнеман безуспешно пытается 
оспорить их итоги: он считает, что его пора-
жение стало результатом именно онлайн-го-
лосования, которое прошло технически не-
безупречно.

Перед голосованием по конституцион-
ным поправкам тест был всего один: в обо-

их регионах прошел двухдневный электрон-
ный опрос о вариантах развития городской 
среды. Участвовать в тестовом голосовании 
могли только те граждане, которые до нача-
ла тестирования подали заявку на участие в 
электронном голосовании, на момент нача-
ла теста 18 июня их было около 830 тыс. че-
ловек. Хотя власти Москвы прогнозирова-
ли явку на тестирование на уровне 40–50%, 
она составила по обоим регионам 10,81%, 
или 87 963 человек. В Москве проголосова-
ли 77 165 человек. Им предлагалось ответить 
на вопрос, что важнее для горожан в их дво-
рах — дополнительные парковочные места 
или озеленение. Второй вариант победил с 
результатом 54%. В Нижегородской области 
выбирали приоритетное направление бла-
гоустройства города — дворы или общест-
венные пространства. Проголосовали 10 
798 человек, 50,20% предпочли дворам об-
щественные пространства, но разрыв соста-
вил лишь 49 голосов. Отметим, что в Нижего-
родской области тестовый опрос продолжит-
ся — с 23 июня по 6 июля в 18 городах реги-
она с населением более 20 тыс. человек при-
нять в нем участие смогут все граждане стар-
ше 14 лет. По словам губернатора Глеба Ни-
китина, голосовать за тот или иной вариант 
благоустройства можно будет и традицион-
ным способом на участках для голосования 
1 июля. Результаты будут учтены при вер-
стке регионального проекта развития город-
ской среды до 2024 года. В Москве результа-
ты теста обещали учесть «при корректиров-
ке бюджета», сообщил зампред столичной 
Общественной палаты Алексей Венедиктов.

Руководитель столичного штаба по наблю-
дению за голосованием Илья Массух не сму-
щен сравнительно низкой явкой на тест. Он 
отмечает, что в нем приняло участие значи-
тельно больше граждан, чем в эксперименте 

на выборах в МГД и в голосовании по вопро-
су о строительстве метро в Троицке в декаб-
ре 2019 года: «На таком количестве избира-
телей мы оттестировали связанность систе-
мы, работу всех ее элементов». По словам од-
ного из разработчиков системы, начальника 
управления по совершенствованию терри-
ториального управления и развитию смарт-
проектов правительства Москвы Артема Ко-
стырко, тест прошел успешно, сбоев не бы-
ло, за 48 часов система ни разу не выключа-
лась и штатно выдержала пиковые нагруз-
ки. Отловленные во время тестирования ба-
ги были незаметны для пользователей, но бу-
дут доработаны техническими специалиста-
ми, добавил господин Массух. Во время теста 
никто не смог взломать систему, несмотря на 
назначенный Алексеем Венедиктовым при-
зовой фонд в 2 млн руб. Теперь 1,1 млн руб. из 
этих денег уйдет разработчикам, а оставши-
еся 900 тыс.— трем СМИ, которые чаще дру-
гих писали об электронном голосовании, 
причем «необязательно позитивно», пообе-
щал господин Венедиктов.

Сопредседатель движения в защиту прав 
избирателей «Голос» Андрей Бузин считает, 
что низкая явка на тест — результат регистра-
ции части людей «по призыву начальства». 
По его словам, если бы элементов принужде-
ния к регистрации для электронного голосо-
вания не было, интерес к тестированию был 
бы больше. Ранее в Центризбиркоме заявля-
ли, что передают сведения о жалобах на при-
нуждение сотрудников бюджетных органи-
заций к регистрации для онлайн-голосова-
ния властям региона и органам прокуратуры 
при наличии точных данных о работодателе.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

светская 
жизнь

Не торопится  
покидать Zoom
Жарким июньским вечером, вме-
сто того чтобы штурмовать открыв-
шиеся веранды, около сорока чело-
век, получивших сложносоставной 
ужин от Barvikha Hotel & Spa, шампан-
ское Moet & Chandon, цветы и пред-
писание дресс-кода «в цветочек», со-
брались у экранов своих мобильных 
устройств, чтобы сообща повеселить-
ся и помочь фонду Натальи Водяно-
вой «Обнаженные сердца». Техниче-
скую часть, как и прежде, взяли на се-
бя писатель Михаил Зыгарь и его сту-
дия, юмористическую — писатель 
Александр Цыпкин с супругой Окса-
ной Лаврентьевой, эмоциональную 
— сама Наталья Водянова, а офлайн-
обеспечение — Ralph Lauren и юве-
лирный бренд Mercury. Второй каран-
тинный ужин фонда оказался крепче 
срежиссирован и проходил еще стре-
мительнее. Вопросы викторины зада-
вали Стелла Маккартни, Диана фон 
Фюрстенберг, Владимир Познер, Ан-
дрей Макаревич и подходящий для 
цветочной темы вечера лидер «Цве-
тов» Стас Намин. Сергей Шнуров вме-
сто вопроса подготовил выступление 
распущенного в прошлом году «Ле-
нинграда». Сама госпожа Водянова 
вместо общих слов о необходимости 
помощи фонду просто зачитывала со-
общения родителей подопечных «Об-
наженных сердец»: «За время каран-

тина с помощью онлайн-занятий с пе-
дагогами мой сын научился сам вклю-
чать компьютер, выключать свет...» 
Это явно произвело впечатление на 
собравшихся — аукцион пошел очень 
живо. Впрочем, и лоты оказались лю-
бопытные: серьги-цветы Mercury за 
€12 тыс. купила модельер Ульяна Сер-
геенко, принт Такаси Мураками с ав-
тографом приобрела за €5 тыс. вернув-
шаяся после карантина на Сен-Барте 
Оксана Бондаренко, оформление од-
ного частного ужина силами команды 
Dior Home за €10 тыс. приобрела про-
дюсер Яна Рудковская, а лот «Пара би-
летов на финал Roland Garros в VIP-зо-
ну Moet & Hennessy» за €7,5 тыс. купи-
ли аж три раза. Собрать для фонда уда-
лось более €160 тыс.

Благотворительный ужин «Обна-
женных сердец» носил неофициаль-
ное название «Закрытие Zoom-сезо-
на». Но исходя из того, как некоторые 
организаторы по-настоящему налов-
чились делать светские активности 
в Zoom, я бы не исключала, что и по-
сле полной победы над коронавиру-
сом этот формат иногда будет востре-
бованным. Пока это единственный 
реальный способ собрать на вечерин-
ке гостей вне зависимости от геогра-
фии. Так, следующим вечером я с удо-
вольствием отправилась на вручение 
премии журнала «Собака.ru» при под-
держке ДЛТ. Надо сказать, что в срав-
нении с иными глянцевыми преми-
ями награда «Собаки» самая прогрес-
сивная. Во-первых, она не делит чело-
вечество на людей и женщин. Во-вто-
рых, здесь исключили избиратель-
ную гонку номинантов и всякую со-
ревновательность: каждый из номи-
нантов в своей категории — лауре-
ат. В-третьих, саму статуэтку «Собаки» 
сделали в инклюзивных мастерских 
«Простые вещи», где взрослые люди с 
особенностями развития занимают-
ся творчеством и работают. Ужин при-
глашенным доставляли из «Пробки» 
Арама Мнацаканова. «Пробка» есть и 
в Москве, так что голодными не оста-
лись и лауреаты в столице. Там они 
оказались, конечно, по недоразуме-
нию! Как иначе это может случиться с 
петербуржцем. Художник Наталья Да-
нини поделилась, что, несмотря на пе-
реезд в Москву, «наше родное болото 
не отпускает, и я продолжаю считать 
себя петербургским автором». Дру-
гой лауреат, режиссер Александр Ар-
темов, бодро сообщил, что вещает «из 
глубин русской тьмы», куда, оказыва-
ется, тоже провели интернет. Оттуда 
он и исполнил «Песню о шаверме». В 
тексте произведения, экспрессивном 
и в меру абстрактном, «шаверма» поче-
му-то называлась «шаурма», что возму-
тило ведущего вечера (и также лауреа-
та «Топ-50») Кирилла Нагиева.

И после полной  
победы над корона-
вирусом Zoom- 
формат иногда будет  
востребованным

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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новости
У Индии и Китая  
реки чешутся

По версии индийского командования, китай-
ская сторона отслеживала перемещение индий-
ского военного патруля с помощью беспилотни-
ков и его встретили китайские пограничники в 
защитных костюмах и шлемах, вооруженные ме-
таллическими дубинками с гвоздями. Одновре-
менно китайцы открыли сооруженные ими пло-
тины на нескольких горных реках. В результате 
на индийцев, пришедших на помощь патрулю, 
обрушились мощные потоки воды, смывая их со 
скал в пропасть.

Операция по эвакуации раненых в базовый ла-
герь пограничников и поиску тел погибших, в хо-
де которой использовались вертолеты, проходила 
на участке площадью несколько квадратных ки-
лометров. Учитывая сложные метеоусловия, по-
исково-спасательные работы растянулись на не-
сколько часов, и некоторые из раненых замерзли 
в горах, не дождавшись помощи.

Эти обстоятельства объясняют, почему столк-
новение без применения огнестрельного оружия, 
о чем Дели и Пекин договорились еще в 1993 году, 
привело к такому числу жертв.

Индия заявляет, что враг получил достойный от-
пор и понес большие потери, но никаких деталей, 
подтверждающих это утверждение, не приводит. 
Не говорит о своих потерях и китайская сторона.

Как бы то ни было, но версия о попытке Пеки-
на совершить показную акцию устрашения для из-
менения существующего на линии контроля ста-
тус-кво высказывается в Индии не какими-то ано-
нимными источниками, а высшим руководством 
страны. Так, в ходе состоявшегося на прошлой не-
деле телефонного разговора с главой МИД КНР Ван 
И министр иностранных дел Индии Субрамани-
ям Джайшанкар назвал действия китайской сто-
роны «преднамеренной и спланированной акци-
ей», возложив на Пекин ответственность за «выз-
ванные этим насилие и жертвы». Господин Джай-
шанкар предупредил, что, несмотря на привер-
женность индийской стороны к диалогу, инци-
дент будет иметь «серьезные последствия» для от-
ношений с Китаем.

Напомним, что у главы МИД Индии, ранее мно-
го лет проработавшего послом в Пекине, сложи-
лись хорошие рабочие отношения с его китайским 
коллегой и о важности диалога с Китаем он, в част-
ности, заявлял в интервью „Ъ“.

Однако на этот раз разговор двух министров, ко-
торым уже 23 июня предстоит провести трехсто-
роннюю видеоконференцию с главой МИД РФ Сер-
геем Лавровым в формате Россия—Индия—Китай, 
шел на повышенных тонах. Китайский министр 
возложил всю ответственность за случившееся на 
индийскую сторону, указав на то, что это индий-
ские военнослужащие нарушили линию контр-
оля. «Индийской стороне не стоит высказывать не-
верных суждений, не стоит недооценивать твер-
дую решимость Китая обеспечить безопасность 
своей суверенной территории»,— предупредил он.

Уже после разговора двух министров, в прош-
лую пятницу, официальный представитель МИД 
КНР Чжао Лицзянь заявил, что долина Галван рас-
положена на китайской стороне линии контроля 
на западном участке китайско-индийской грани-
цы. В Дели это заявление расценили как еще од-
но подтверждение намерения Пекина изменить 
действующий в регионе статус-кво. «Ранее китай-
ская сторона подобных высказываний не допу-
скала»,— подчеркнул в беседе с „Ъ“ индийский ди-
пломатический источник.

Долина реки Галван — часть спорного региона 
Ладакх, находящегося в Гималаях, причем в Дели 
и раньше заявляли о том, что Пекин пытается раз-
вивать инфраструктуру региона. Согласно спутни-
ковым снимкам, которые распространил в минув-
шую пятницу индийский телеканал NDTV, за по-
следнюю неделю китайская сторона перебросила 
в долину реки Галван более 200 грузовиков, буль-
дозеров и землеройной техники.

В ситуации, когда напряженность в отношени-
ях двух стран стремительно растет, причем как 
на линии контроля общей протяженностью око-
ло 3,5 тыс. км, так и на уровне высшего руководст-
ва, премьер-министр Индии Нарендра Моди в пят-
ницу вечером провел экстренное совещание с ли-
дерами всех политических партий. В своем высту-
плении господин Моди заверил ведущих индий-
ских политиков, включая лидеров оппозиции: 
«Никто не находится на нашей территории и не за-
хвачен ни один из наших постов». «20 наших до-
блестных солдат принесли высшую жертву, заста-
вив врага заплатить высокую цену и преподав ему 
урок навсегда»,— отметил индийский премьер. 
«Наши силы находятся в полной боевой готовно-
сти на всех направлениях и будут осуществлять не-
обходимое сдерживание»,— заверил Нарендра Мо-
ди. «Осуществляемое индийской стороной разви-
тие инфраструктуры вдоль линии контроля позво-
лит усилить патрулирование и отслеживать пере-
мещения китайской стороны»,— добавил он. Впро-
чем, самыми резонансными стали высказывания 
премьера Моди о том, что на линии контроля с Ки-
таем у вооруженных сил «развязаны руки для при-
нятия всех необходимых мер».

Уже на следующий день после этого ведущая 
индийская газета Times of India со ссылкой на во-
енные источники сообщила, что Индия развора-

чивает в Восточном Ладакхе ударные вертолеты 
Apache с ракетами «воздух—земля» Hellfire, а так-
же вертолеты Chinook, способные доставлять ар-
тиллерию в высокогорные районы. По данным 
источников газеты, на передовых авиабазах раз-
мещены истребители Су-30МКИ, МиГ-29. Для пе-
реброски военной техники применяются тяже-
лые транспортные самолеты С-17 Globemaster, С-
130J Super Hercules и Ан-32. Кроме того, полным 
ходом идет усиление группировки кораблей ВМС 
Индии в Бенгальском заливе.

Международная реакция на обострение индий-
ско-китайских отношений свидетельствует о том, 
что в мире еще не в полной мере осознали масшта-
бы происходящих в регионе изменений.

«Мы с удовлетворением отметили, что обе стра-
ны вовлечены в действия по деэскалации ситуа-
ции. И мы ценим эту деэскалацию»,— попытался 
не драматизировать ситуацию заместитель офици-
ального представитель генсека ООН Фархан Хак, 
выступая на брифинге в пятницу.

Однако лидер республиканского большинст-
ва в Сенате Митч Макконнелл, выступая в Палате 
представителей Конгресса США, уже обвинил Пе-
кин в провоцировании «самого жесткого столкно-
вения с Индией со времен войны 1962 года». По-
ставив ситуацию в Ладакхе в один ряд с события-
ми вокруг Гонконга, Тайваня, а также с территори-
альными спорами Пекина с Японией и государст-
вами Юго-Восточной Азии, Митч Макконнелл вы-
разил мнение, что Китай «переделывает междуна-
родный порядок, как ему вздумается, и ведет пере-
кройку карты мира».

Сергей Строкань

ФСБ своих сдала  
в архив
Служба отказалась  
выдать ученому документы  
осужденных сотрудников НКВД

Исследователь архивов Сергей 
Прудовский требует от ФСБ Рос-
сии предоставить уголовные дела 
сотрудников НКВД, осужденных 
за участие в сталинских репрес-
сиях. В ведомстве отказывают, 
поясняя, что их бывшие коллеги 
не реабилитированы. Юристы на-
поминают, что ранее Верховный 
суд России уже выносил решение 
о незаконности отказа предостав-
лять уголовные дела нереабили-
тированных граждан.

Сергей Прудовский, автор книги 
о сталинских репрессиях «Спасская 
красавица», более десяти лет изуча-
ет национальные операции НКВД, 
в рамках которых репрессиям под-
верглись более 365 тыс. человек. Для 
этой работы он хотел получить доступ 
к архивным уголовным делам шести 
сотрудников НКВД — Льва Бельско-
го, Михаила Фриновского, Самуи-
ла Кремнева-Сундукова, Александра 
Минаева-Цикановского, Николая Ни-
колаева-Журида и Владимира Цесар-
ского. «Они участвовали в работе ко-
миссии НКВД и прокурора СССР, гото-
вили документы, рассматривали аль-
бомные справки, ставили резолюции 
— кого расстрелять, кого отправить 
в лагерь,— рассказал “Ъ” господин 
Прудовский.— После того как наци-
ональные операции пошли на спад, 
власти поняли, что зарвались, нача-
ли подчищать хвосты и арестовывать 
исполнителей репрессий. Следствие 
против этой шестерки вел тот же са-
мый НКВД. Они были осуждены за 
превышение служебных полномо-
чий, то есть за участие в репрессиях. 
Официально их обвинили в участии 
в заговоре против НКВД». Позже им 
было отказано в реабилитации.

Исследователь надеялся, что в ар-
хивах найдутся протоколы допро-
сов обвиняемых с их рассказами о 
том, как протекала работа комиссии. 
Эта информация нужна для книги о 
национальных операциях НКВД. За-
прос на ознакомление с делами Сер-
гей Прудовский направил в Цент-
ральный архив ФСБ России в декабре 
2019 года, а через два месяца получил 
отказ. Ведомство ссылалось на п. 5 По-
ложения о порядке доступа к матери-
алам, хранящимся в госархивах и ар-
хивах госорганов РФ, прекращенных 
уголовных и административных дел 
в отношении лиц, подвергшихся по-
литическим репрессиям, а также 
фильтрационно-проверочных дел. 
Этот документ исследователи архи-
вов называют тройственным прика-
зом, так как положение принято сов-
местным приказом Минкультуры 
России, МВД России и ФСБ России от 
25 июля 2006 года №375/584/352. Вто-
рое предложение п. 5 обязывает ар-
хив выдавать обратившимся справ-
ки о результатах пересмотра дел. «По-
чему-то этот пункт трактуется как вы-
дача справок вместо доступа к мате-
риалам дел, хотя слова „вместо“ там 
нет»,— ранее объяснял „Ъ“ руководи-
тель правозащитной группы «Коман-
ды 29» Иван Павлов. Однако в июле 
2019 года Верховный суд РФ удовлет-
ворил иск петербуржца Георгия Ша-
хета, пытавшегося получить в МВД ар-

хивное уголовное дело на своего не-
реабилитированного деда, постано-
вив, что ведомство незаконно сосла-
лось на п. 5 положения. Более того, 
представитель МВД, выступивший в 
суде, добавил, что его коллеги «сосла-
лись на приказ, который не подлежит 
в данном случае к применению».

«Дело Прудовского против ФСБ 
аналогично делу Шахета, только у 
нас исследователь не родственник 
лицам, дела на которых запрашива-
ются,— сообщила „Ъ“ представитель 
господина Прудовского в суде, юрист 
международного общества „Мемори-
ал“ Марина Агальцова.— Если Вер-
ховный суд РФ счел, что в МВД оши-
блись, применяя п. 5 положения, то 
это же должно распространяться и 
на решения ФСБ России, ведь приказ 
один на три ведомства». Но пока что 
в ФСБ России так не считают. «Опре-
деления Верховного суда РФ, ссылки 
на которые есть в вашем обращении, 
каких-либо предписаний по предо-
ставлению для ознакомления архив-
ных уголовных дел, хранящихся в ор-
ганах ФСБ, на нереабилитированных 
граждан не содержат»,— говорится в 
ответе исследователю от замначаль-
ника Центрального архива ФСБ Рос-
сии Андрея Шишкина.

Рассмотрение иска господина 
Прудовского к ФСБ России начнется 
в Хорошевском суде Москвы 23 ию-
ля. «Кстати, в тот же день там же суд 
рассмотрит еще один мой иск к ФСБ 
России по поводу запрета на само-
стоятельное копирование докумен-
тов в архивах,— отметил господин 
Прудовский.— Я готовил книгу о 
харбинской операции НКВД и запро-
сил в прошлом году в Центральном 
архиве ФСБ России копии докумен-
тов, но мне отказали как в самосто-
ятельном копировании, так и в пре-
доставлении их копий. Пришлось 
переписывать от руки. Но ведь это 
большой объем, и все переписать 
просто невозможно».

Число репрессированных в СССР, 
но в дальнейшем не реабилитиро-
ванных лиц составляет как минимум 
несколько сотен тысяч человек, гово-
рит зампред совета научно-информа-
ционного и просветительского цен-
тра «Мемориал», один из ведущих 
специалистов по истории органов 
ВЧК—ОГПУ—НКВД Никита Петров. 
По данным исследователей «Мемо-
риала», количество репрессирован-
ных в СССР может достигать 12 млн 
человек, из них известны имена чуть 
больше четверти. В 2006 году Генпро-
куратура РФ заявила, что с января 
1992 года в рамках закона РФ «О ре-
абилитации жертв политических ре-
прессий» были пересмотрены уго-
ловные дела в отношении свыше 
1,24 млн человек. Более 775 тыс. че-
ловек реабилитированы. По стати-
стике судебного департамента при 
Верховном суде РФ, за последние 
десять лет рассмотрено 673 дела, из 
них решения о реабилитации выне-
сены по 520 делам в отношении 696 
человек. Больше всего отказов в ре-
абилитации (свыше двадцати в год) 
было в 2012, 2013 и 2017 годах.

Анастасия Курилова

В Индии не утихают многотысячные  
акции протеста, участники которых 
жгут китайские флаги и портреты  
председателя КНР Си Цзиньпина  
и призывают бойкотировать  
китайские товары

Хочешь мира — готовься к Вене
США подвели базу под непродление Договора о стратегических наступательных вооружениях с Россией

В понедельник в Вене высокопо-
ставленные делегации из России 
и США обсудят будущее контроля 
над вооружениями. В центре вни-
мания — Договор о стратегических 
наступательных вооружениях, 
действие которого скоро истека-
ет. Москва предлагает продлить 
его еще на пять лет, но Вашингтон 
тянет с ответом. Судя по всему, 
США начали готовить обществен-
ное мнение к тому, что договор 
продлен не будет: накануне встре-
чи в Вене Госдепартамент опубли-
ковал обзор, из которого следует, 
что Россия вот уже 35 лет система-
тически нарушает взятые на себя 
обязательства и договариваться 
с ней о чем-либо проблематично.

В Вене глава российской делега-
ции, замминистра иностранных дел 
Сергей Рябков впервые встретится 
с новым спецпредставителем пре-
зидента США в Госдепартаменте по 
контролю над вооружениями Мар-
шаллом Биллингсли. Изначально аме-
риканская сторона рассчитывала, что 
к этой встрече Маршалл Биллингсли 
уже займет пост заместителя госсекре-
таря по контролю над вооружениями, 
на который его номинировал Дональд 
Трамп. Но в начале июня его кандида-
туру заблокировал один из сенаторов, 
республиканец Чак Грассли. Таким 
образом законодатель попытался на-
давить на Белый дом, заставив его объ-
яснить причины увольнения двух из-

вестных людей с постов генеральных 
инспекторов Госдепа и разведслужб.

В конце прошлой недели сенатор 
получил из администрации прези-
дента некое письмо с разъяснением 
логики действий главы государства 
в истории с генеральными инспек-
торами и свои возражения против ут-
верждения Маршалла Биллингсли 
снял. Но на организацию слушаний 
времени уже не было, а потому в Вене 
глава американской делегации фор-
мально будет ниже по статусу, чем его 
российский визави.

Это, впрочем, совершенно не по-
мешало Маршаллу Биллингсли на-
чать диктовать условия встречи. Он 
с ходу объявил, что пригласил на нее 
и китайскую делегацию, поскольку 
Вашингтон считает крайне важным 
подключить Пекин к двусторонним, 
российско-американским догово-
ренностям в сфере контроля над во-
оружениями. Дисбаланс в ядерном 
потенциале американскую сторону 
не смущает: по последним подсче-
там Стокгольмского института иссле-
дований проблем мира (SIPRI), у Рос-
сии — 6,375 тыс. боеголовок, у США 
— 5,8 тыс., а у Китая — 320. Но в США 
уверены, что Китай скрывает реаль-
ные цифры, стремительно наращи-
вая и модернизируя свой арсенал.

В Пекине ответили официальным 
отказом на приглашение в Вену. Ва-
шингтон требовал от Москвы переу-
бедить китайцев, но в интервью „Ъ“ 

Сергей Рябков сказал, что подключе-
ние к переговорам должно быть «су-
веренным, самостоятельным реше-
нием Китая», а «таскать за США каш-
таны из огня Россия не будет».

Однако Маршалл Биллингсли не 
сдавался. Он призвал китайцев пе-
ресмотреть свое решение, попытав-
шись сыграть на их амбициях. Если 
Китай считает себя «великой держа-
вой», то должен вести себя «ответст-
венно», написал он в Twitter. И доба-
вил: «Кресло за столом переговоров 
ждет Китай в Вене».

Но судя по всему, оно останется 
пустым, и обсуждать будущее контр-
оля над вооружениями США и Рос-
сия будут в привычном двусторон-
нем формате. Повестка обещает 
быть обширной, но в центре внима-
ния явно будет истекающий 5 февра-
ля 2021 года Договор о мерах по даль-
нейшему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступатель-
ных вооружениях (Договор о СНВ). 
Если он не будет продлен, то Москва 
и Вашингтон впервые с 1991 года 
останутся без договора, ограничива-
ющего этот вид вооружений. Россия 
предлагает США продлить Договор о 
СНВ еще на пять лет — без предусло-
вий и как можно скорее. США же, 
по словам Маршалла Биллингсли, 
нацелены на выработку договорен-
ностей «следующего поколения» — 
с участием Китая и включением всех 
новейших видов вооружений.

Компромиссом может стать про-
дление Договора о СНВ не на пять 
лет, а на меньший срок, за который 
стороны могли бы попробовать до-
говориться о чем-то новом. В амери-
канской прессе были утечки, что Бе-
лый дом рассматривает такой вари-
ант, и российская сторона в целом 
демонстрировала готовность к тако-
му повороту. Но судя по всему, влас-
ти США готовят общественное мне-
ние и к непродлению договоренно-
стей с Россией. По крайней мере, та-
кой вывод напрашивается из докла-
да, опубликованного Госдепартамен-
том в минувший четверг.

В нем рассказывается о том, как 
СССР и Россия последние 35 лет со-
блюдали — а точнее не соблюдали — 
свои международные обязательства в 
сфере контроля над вооружениями. В 
докладе сказано, что в последние го-
ды холодной войны и первое время 
после нее Москва еще более или ме-
нее играла по правилам, но с 2000-х 
годов, когда отношения с США стали 
портиться, Россия вступила в «новый 
период агрессивного соперничества 
и несоблюдения обязательств».

«По мере того как Россия оправ-
лялась от экономических и социаль-
ных потерь транзитного периода, по-
следовавшего за распадом Советско-
го Союза, оптимистичные надежды 
(США.— „Ъ“) на то, что американо-со-
ветская напряженность может сме-
ниться новой эпохой сотрудничест-

ва великих держав, становились все 
более призрачными,— сказано в об-
зоре.— Эта проблема затронула мно-
гие сферы, в том числе и соблюдение 
Россией своих международных обяза-
тельств. Вопреки надеждам (США.— 
„Ъ“) на новую эру сотрудничества и 
доверия Кремль в последние годы 
стремился восстановить большую 
часть своей прежней сферы влияния, 
используя неприкрытую военную аг-
рессию, марионеточные силы, поли-
тическую и военную подрывную дея-
тельность, манипулирование полити-
ческими, экономическими, энергети-
ческими и военными отношениями».

По мнению составителей докла-
да, Россия «все чаще выступает в роли 
дестабилизирующего ревизионист-
ского государства», «игнорирующего 
или просто рассматривающего как фа-
культативные» свои международные 
и двусторонние обязательства. Сре-
ди соглашений, которые Россия яко-
бы нарушила: Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности, 
Договор об обычных вооруженных 
силах в Европе, Венский документ о 
мерах укрепления доверия и безопас-
ности, Конвенция по запрещению хи-
мического оружия, Договор по откры-
тому небу, Президентские инициати-
вы РФ—США, мораторий по запреще-
нию ядерных испытаний.

«В то время как Соединенные Шта-
ты стремятся создать новый трехсто-
ронний механизм контроля над во-

оружениями, в соответствии с кото-
рым и Россия, и Китайская Народная 
Республика войдут в соглашение об 
ограничении ядерных арсеналов, 
чтобы предотвратить ядерную гонку 
вооружений, эта вызывающая беспо-
койство склонность России к нару-
шениям представляет собой серьез-
ный вызов»,— говорится в докумен-
те.  В Госдепартаменте подчеркива-
ют, что США все еще считают контр-
оль над вооружениями важным фак-
тором стабильности, а потому готовы 
договариваться с Россией, «несмотря 
на долгую историю проблематично-
го поведения российских властей». 
В то же время в докладе многократ-
но подчеркивается, что цель США 
— трехстороннее соглашение с под-
ключением Китая.

Российские официальные лица 
Вашингтону предъявляют схожие 
претензии. Так, Сергей Рябков в не-
давнем интервью „Ъ“ назвал США «се-
рийным нарушителем международ-
ных договоров и обязательств в сфе-
ре контроля за вооружениями». В рос-
сийском МИДе могли бы составить 
схожий обзор с обличением дейст-
вий США (и по традиции «отзеркали-
вания» всех действий американской 
стороны наверняка еще составят). Но 
договориться о совместных шагах та-
кие меры не помогут. Зато ими мож-
но оправдать отсутствие прогресса на 
переговорах.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22478,79 (+123,33)
РТС 1249,67 (+18,96)
FTSE 100 6292,6 (+68,53)

DAX 30 12330,76 (+49,23)
DJIA 25871,46 (–208,64)
NASDAQ Composite 9946,12 (+3,07)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.06.20
Австралийский доллар 47,7337
Английский фунт 86,3951
Белорусский рубль 12,9365
Датская крона* 10,4633

Доллар США 69,5725
Евро 78,0047
Индийская рупия** 91,3115
Казахский тенге** 17,2250

Канадский доллар 51,2090
Китайский юань* 98,2898
Норвежская крона* 73,0458
СДР 96,0372

Сингапурский доллар 49,9121
Новая турецкая лира 10,1447
Украинская гривна* 26,0290
Шведская крона* 73,9299

Швейцарский франк 73,2034
Японская иена** 65,0545
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Наладившаяся было работа прави-
тельства с бизнесом при подготовке 
как мер поддержки при разворачи-
вании пандемии, так и националь-
ного плана восстановления экономи-
ки закончилась неожиданным при-
знанием представителей пострадав-
ших отраслей на совещании у прези-
дента в минувшую пятницу. На нем 
предприниматели вынуждены были 
признать избыточный пессимизм ра-
нее звучавших отдельных оценок со-
кращения производства и выручки. 
Дело в том, что эти избыточные опа-
сения де-факто привели не к «залива-
нию» кризиса деньгами, а наоборот, 
заблокировали доступ к средствам 
господдержки. Так, из 400 млрд руб. 
выделенного лимита на «антикри-
зисные» кредиты для пополнения 
оборотных средств системообразу-
ющим предприятиям оказалась вы-
брана лишь четверть: доступ компа-
ний к льготному финансированию 
ограничило «слишком жесткое» усло-
вие о среднемесячном сокращении 

производства минимум на 30% за вто-
рой квартал по сравнению с анало-
гичным периодом 2019 года.

Впрочем, в более широком смы-
сле бизнес продемонстрировал, что 
воспринял логику управления ожи-
даниями, которую демонстрируют 
Белый дом и Банк России, но принял 
в этом процессе несколько избыточ-
ное участие, в расчете на максими-
зацию господдержки преувеличив 
масштабы ожидаемой катастрофы. 
Правительство же в ответ на сигналы 
бизнеса в ожидании волны «утопаю-
щих», напротив, ограничило выде-
ление ресурсов для спасения дейст-
вительно пострадавших. По словам 
первого вице-премьера Андрея Бело-
усова, расчет был сделан на то, чтобы 
поддержать компании, действитель-
но оказавшиеся в «красной зоне» — 
если бы порог потерь был ниже, бан-
ки для минимизации рисков пред-
почли бы кредитовать наиболее фи-
нансово устойчивые из обративших-
ся к ним компаний, лишив эту меру 
поддержки смысла.

Впрочем, господин Белоусов при-
знает, что с ограничениями прави-
тельство все-таки «пережало». В пра-
вительстве готовы смягчать условия 
господдержки: первый вице-премь-
ер обещал проработать этот вопрос 
еще на встречах с бизнесом в первой 
половине июня. По итогам дискус-
сии с Минфином было решено, что 
послабления затронут предприятия 
обрабатывающей промышленности 
и транспорта и будут работать в двух 
направлениях. Теперь компании 
смогут обратиться за кредитами при 
падении производства на 30% по ито-
гам хотя бы одного месяца, а лими-
ты для холдингов вырастут с 3 млрд 
до 5 млрд руб.— меры будут офор-
млены уже на этой неделе.

Открытым, однако, остается во-
прос о действенности этой «привив-
ки» от панических настроений: хотя 
деловые сообщества в начале лета 
не раз отмечали неожиданно тесный 
и плодотворный диалог с правитель-
ством, в случае второй волны эпи-
демии — или даже более медленно-
го, чем ожидает теперь бизнес, вос-
становления экономики — от возоб-
новления борьбы за звание «самого 
пострадавшего» по-прежнему никто 
не застрахован.

Бизнес несколько 
преувеличивал 
 масштабы ожидае-
мой катастрофы 
в расчете на рост 
 господдержки

балансирует между ожиданиями 
и реальностью корреспондент 
отдела экономической политики

Диана Галиева

С марта по май российские  сотовые 
операторы уже потеряли из‑за пан‑
демии около 30 млрд руб., из кото‑
рых около 40% пришлось на выпа‑
дающие доходы от закрытия розни‑
цы, а около 30% — от роуминга, оце‑
нило агентство Content Review. По его 
прогнозу, из‑за пандемии по итогам 
2020 года снижение выручки компа‑
ний  может достичь 9–11%, или око‑
ло 140 млрд руб. на  «большую четвер‑
ку». Сами  операторы между тем рас‑
считывают на  более мягкий сцена‑
рий и даже долгосрочную выгоду 
из‑за трансформации рынка.

Выручка российских сотовых операто-
ров по итогам 2020 года может сократить-
ся на 9–11%, говорится в отчете Content Re-
view, с которым ознакомился „Ъ“. Соглас-
но данным отчетностей, выручка МТС в Рос-
сии по итогам 2019 года достигла 472,6 млрд 
руб., «МегаФона» — 343,4 млрд руб., «Вымпел-
кома» — 289,9 млрд руб., Tele2 — 163,3 млрд 
руб., то есть в целом падение может составить 
114–140 млрд руб.

Это превышает прогноз Минкомсвязи 
о снижении рынка на 3% при отсутствии го-
споддержки (см. „Ъ“ от 4 июня). В Content 
Review объясняют свои расчеты долгосроч-
ным влиянием пандемии и режима самои-
золяции на бизнес мобильных операторов. 
«В частности, повышение объема потребляе-
мых услуг не приведет к увеличению выруч-
ки, поскольку пакетные тарифы уже предо-
ставляли избыточное количество услуг»,— 
уточняет руководитель агентства Сергей По-
ловников. Выручка продолжит снижаться 
на фоне падения покупательной способно-
сти, а также из-за внедрения удаленной иден-

тификации абонентов при регистрации но-
вых сим-карт, которая снизит возможность 
продажи новым абонентам дополнительных 
сервисов в салонах, считает он. Роуминговая 
выручка по итогам года снизится в несколь-
ко раз, так как даже после открытия границ 
число выезжающих из страны граждан бу-
дет незначительным, уверен эксперт. С мар-
та по май включительно пандемия уже обо-
шлась отрасли в 30 млрд руб., полагают в Con-
tent Review. В эту оценку агентство включает 
как прямые убытки от ограничений в рабо-
те розницы (40%) и потери от роуминга (30%), 

так и непредвиденные расходы на увеличе-
ние мощности сетей, перевод сотрудников 
на удаленную работу, а также на предостав-
ление бесплатного доступа к социально зна-
чимым ресурсам и запуск специальных пред-
ложений для поддержки клиентов.

Сами операторы до сих пор давали более 
оптимистичные прогнозы. Так, МТС по ито-
гам первого квартала лишь скорректирова-
ла прогноз по выручке с увеличения на 3% 
на «сохранение выручки на уровне прошлого 
года или рост в пределах 3%». Компания отка-
залась комментировать прогнозы агентства.

В «Вымпелкоме» согласны, что коронави-
рус окажет долгосрочное влияние на отрасль, 
но отмечают, что результаты года будут зави-
сеть от скорости восстановления бизнеса, на-
личия второй волны пандемии и изменения 
поведения массового потребителя. В Tele2 
также считают, что прогнозы преждевремен-
ны, пока неясны темпы восстановления биз-
неса. Но в долгосрочной перспективе отрасль 
может выиграть, уверены в компании, так как 
абоненты были вынуждены перенести мно-
гие офлайн-занятия в онлайн и эти привыч-
ки останутся с ними после выхода из кризиса.

В «МегаФоне» считают, что операторам не-
обходимо находить возможности для пере-
смотра бизнес-модели и «рационализации 
бизнеса» — в первую очередь за счет транс-
формации розницы, включая сокращение 
избыточного количества точек, увеличение 
маржинальности продаж оборудования, со-
кращение маркетинговых затрат и сниже-
ние инвестиций.

Оценка потерь операторов примерно 
в 30 млрд руб. за уже прошедший период 
пандемии может соответствовать действи-
тельности, считает собеседник „Ъ“ в одном 
из операторов, но прогноз падения выручки 
по итогам года до 11%, по его мнению, силь-
но завышен. По оценке управляющего парт-
нера AC&M Михаила Алексеева, падение вы-
ручки от продаж оборудования может до-
стигнуть 8% год к году, а выручка от оказания 
услуг сократится на 1–2%, что даст общее сни-
жение выручки на 3–4%. Впрочем, уточняет 
эксперт, этот сценарий предполагает, что по-
требительский спрос сохранится на уровне 
прошлого года, но реальность может оказать-
ся «более жесткой».

Юлия Тишина

Чипсам ищут точки входа
Владелец марки Estrella может запустить контрактное производство в РФ

Американская Mondelez, выпускаю‑
щая чипсы Estrella, ищет способ вос‑
становить продажи в России.  Раньше 
поставки шли с завода на Украине 
и были остановлены из‑за россий‑
ских санкций в 2018 году.  Теперь 
 может быть запущено контрактное 
произ водство,  вопрос уже обсуждался 
с  владельцем бренда «Московский кар‑
тофель». Проект может потребовать 
 модернизации мощностей, а повтор‑
ный вывод бренда в условиях конку‑
ренции —  значительных инвестиций.

О том, что американская Mondelez рас-
сматривала возможность наладить кон-
трактное производство своих чипсов Es-
trella на сторонней площадке в РФ, „Ъ“ рас-
сказал источник на рынке. По его словам, 
в числе вариантов были мощности «Русско-
го продукта» (выпускает чипсы под маркой 
«Московский картофель») и УК «Аквалайф», 
которая занимается производством «Напит-
ков из Черноголовки», а также чипсов Fry’s, 
Hoot и пр.

До конца 2018 года чипсы Estrella постав-
лялись на российский рынок с украинско-
го завода в Вышгороде. Но решением пра-

вительства РФ чипсы были включены в пе-
речень запрещенных к импорту с Украины 
товаров. Это „Ъ“ рассказал представитель 
Mondelez. Конкретные планы по возвраще-
нию продукта на российский рынок в усло-
виях эмбарго в компании комментировать 
отказались. В «Русском продукте» на вопро-
сы не ответили. Гендиректор «Аквалайфа» 
Алексей Четвергов сказал, что «как таковых» 
переговоров не было.

Mondelez также принадлежат бренды 
Milka, Alpen Gold, «Медвежонок Барни», Di-
rol и др. В России компания владеет двумя 
кондитерскими фабриками во Владимир-
ской области — «Большевиком» мощностью 
90 тыс. тонн продукции в год и заводом в По-
крове на 80 тыс. тонн. Кроме того, управля-
ет предприятием по производству жеватель-
ной резинки в Великом Новгороде мощно-
стью 26 тыс. тонн в год. В первом квартале 
2020 года чистая выручка Mondelez Interna-
tional выросла на 2,6%, до $6,7 млрд, сказа-
но в отчетности компании. Выручка россий-
ского подразделения ООО «Мон’дэлис Русь» 
в 2018 году составила 48,86 млрд руб., чи-
стая прибыль — 4,12 млрд руб. (последние 
данные «СПАРК-Интерфакс»).

Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев отмечает, что для орга-
низации производства на сторонней пло-
щадке могут потребоваться технический 
due diligence, модернизация производствен-
ных линий, а также последующий контроль 
за выпуском продукции со стороны между-
народной корпорации. Гендиректор и сов-
ладелец Famous Amazing Brands (бренды Va-
nilla Flight и Anarchy) Антон Стельмаков го-
ворит, что такое партнерство может быть 
устроено как co-packing: владелец бренда 
оплачивает услугу по выпуску продукции 
и, возможно, сырье, а сам занимается про-
дажами. Для предприятий такие контрак-
ты позволяют загрузить производство и по-
лучить дополнительную прибыть — стои-
мость использования линий, как правило, 
устанавливается выше фактических затрат 
на эксплуатацию, указывает он.

По данным Euromonitor International, 
в 2018 году Estrella занимала 3,4% россий-
ского рынка картофельных чипсов. Бренд 
был четвертым в категории после принад-
лежащих PepsiCo Lay’s (42,5%) и Max (22,3%), 
а также Pringles (11,2%) компании Kellogg. 
По прогнозам Euromonitor, в 2020 году объ-

ем российского рынка картофельных чип-
сов может вырасти на 3,1%, до 111,4 тыс. 
тонн, а оборот — на 7,5%, до 79,7 млрд руб. 
В PepsiCo не комментируют действия кон-
курентов. Связаться с представителем Kel-
logg не удалось.

По словам источника „Ъ“ в продукто-
вой компании, в Mondelez рассматрива-
ли РФ и Украину как единое пространст-
во и не были готовы к торговым санкци-
ям между двумя странами. Выбор украин-
ской площадки объяснялся более низкой 
стоимостью производства, добавляет он. 
По словам собеседника „Ъ“, у владельца Es-
trella вряд ли есть много возможностей для 
возвращения бренда в РФ в обход санкций, 
кроме производства по контракту, так как 
продавать международные бренды на ка-
ком-то рынке обычно нельзя. Алексей По-
повичев не исключает, что для Mondelez 
возвращение в категорию чипсов в Рос-
сии не приоритет. «На рынке присутствуют 
сильный международный игрок и крупный 
национальный, а повторный вывод брен-
да потребовал бы значительных инвести-
ций»,— говорит он.

Анатолий Костырев

Таманская ТЭС ждет Ударный механизм
На станцию могут поставить новую большую турбину

Как выяснил „Ъ“, завершение 
строительства Ударной ТЭС 
в Тамани стоимостью  более 
51 млрд руб. может быть от‑
ложено на конец 2023 года. 
Инвестор проекта «Технопро‑
мэкспорт» (ТПЭ, подконтро‑
лен «Ростеху») уже попросил 
правительство простить ему 
штрафы за опоздание, кото‑
рые, по данным „Ъ“,  могут 
превысить 3,5 млрд руб. 
 Помимо проблемы с подклю‑
чением к магистральному 
 газопроводу ввод может оття‑
нуть решение ТПЭ изменить 
состав оборудования на стан‑
ции и поставить туда боль‑
шую российскую турбину 
ГТД‑110М.

«Технопромэкспорт» попро-
сил правительство дать нештра-
фуемую отсрочку ввода для но-
вых энергоблоков Ударной ТЭС 
в Тамани. Запуск ТЭС может быть 
сдвинут с апреля 2021 года на де-
кабрь 2023 года, говорят собесед-

ники „Ъ“, знакомые с предложе-
нием компании. С такой просьбой 
ТПЭ уже обратился в правительст-
во, инициативу на прошлой неде-
ле обсуждали в «Совете рынка» (ре-
гулятор энергорынков).

ТПЭ выиграл конкурентный 
отбор мощности новой генерации 
в марте 2018 года. Наличие это-
го механизма гарантирует проек-
ту повышенные платежи оптово-
го рынка в течение 15 лет, но за бо-
лее поздний ввод ТПЭ должен 
платить штрафы — 25% от пла-
ты за мощность за период задер-
жки. При этом на год сроки мож-
но сдвинуть без штрафа (так назы-
ваемый грейс-период). Станция 
должна включать две парогазовые 
установки мощностью по 225 МВт 
(предположительно, производст-
ва иранской Mapna) и две турби-
ны Объединенной двигателестро-
ительной корпорации (входит 
в «Ростех») по 25 МВт. После ввода 
ТЭС должна была получать 1,6 млн 
руб. за 1 МВт мощности в месяц.

ТПЭ уже многократно задер-
живал сроки запуска Тавриче-
ской и Балаклавской ТЭС в Кры-
му на 940 МВт, но добился от пра-
вительства официального перено-
са сроков и освобождения от всех 
штрафов. Из-за энергостроек 
на полуострове ТПЭ и глава ком-
пании Сергей Топор-Гилка, а так-
же ряд чиновников, причастных 
к скандалу с перевозкой турбин 
Siemens в Крым, попали под санк-
ции США и ЕС.

Причин задержки на этот раз, 
как утверждают собеседники „Ъ“, 
две. Первая связана с проблемой 
подключения ТЭС к магистрально-
му газопроводу: по предваритель-
ным оценкам, газ начнет постав-
ляться на станцию только в декаб-
ре 2021 года (см. „Ъ“ от 11 ноября 
2019 года). В таком случае с учетом 
пусконаладки Ударная ТЭС сможет 
поставлять мощность на рынок 
не ранее декабря 2022 года. Вто-
рая причина — желание ТПЭ из-
менить состав оборудования: ком-

пания предлагает вместо двух тур-
бин по 25 МВт поставить одну мо-
дифицированную ГТД-110М, тем 
самым увеличив общую мощность 
станции не менее чем на 50 МВт. 
Тогда при вводе в эксплуатацию 
в сентябре 2023 года начало постав-
ки мощности на рынок сдвинется 
на декабрь 2023 года.

Совокупный штраф за время 
просрочки ввода с учетом грейс-пе-
риода, по данным „Ъ“, будет дости-
гать 3,5 млрд руб. При этом месяч-
ный платеж потребителей соста-
вит примерно 880 млн руб., из ко-
торых 80 млн руб.— стоимость до-
полнительных 50 МВт мощности. 
В «Совете рынка», Минэнерго, ТПЭ 
не комментируют возможность от-
мены штрафов и переноса сроков 
ввода станции, в «Газпроме» „Ъ“ 
не ответили.

Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев 
считает, что если пересмотр состава 
оборудования при положительном 
заключении «Системного операто-

ра» теоретически возможен, то пе-
ренос сроков ввода по инициативе 
поставщика, «безусловно, должен 
сопровождаться штрафами и сокра-
щением периода его оплаты по ин-
вестдоговору». Иначе будут наруше-
ны права не только потребителей, 
но и других потенциальных инве-
сторов, которые могли бы реализо-
вать проект вовремя.

Замена двух машин по 25 МВт 
на одну 110 МВт означает, по сути, 
совсем другую электростанцию: 
мощность возросла, количество 
машин уменьшилось и измени-
лись их характеристики, говорит 
старший аналитик Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Юрий Мель-
ников. Есть риск, что весь цикл ин-
жиниринга придется проделывать 
заново, это один-два года дополни-
тельных работ стоимостью в сотни 
миллионов рублей. Рост стоимо-
сти самой станции из-за увеличе-
ния мощности аналитик оценива-
ет в величину от €60 млн.

Татьяна Дятел
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Сотовые сети не удержали выручку
Аналитики оценили потери рынка от пандемии
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После трехнедельного перерыва международные 
инвесторы начали сокращать инвестиции на рос-
сийском фондовом рынке. За минувшую неделю 
они вывели почти $60 млн. Отток наблюдается 
из многих страновых и региональных фондов 
и объясняется желанием зафиксировать при-
быль после бурного роста. Впрочем, полагают 
эксперты, на фоне масштабных монетарных сти-
мулов от ведущих мировых центробанков пои-
ски управляющими дешевых активов возобно-
вятся, а вместе с ними восстановится и спрос 
на вложения в российский рынок.

Международные инвесторы начали активно сокра-
щать вложения в акции, свидетельствует информация 
Emerging Portfolio Fund Research (EPFR). По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных отчета Bank of America (учитыва-
ет цифры EPFR), за неделю, закончившуюся 17 июня, 
суммарный отток инвестиций из фондов акций соста-
вил $6,4 млрд, что вдвое меньше притока неделей ранее. 
Основные оттоки по-прежнему идут из фондов EM, кото-
рые лишились $3,8 млрд против $4,4 млрд на предыду-
щей неделе. Продажи преобладали и в фондах developed 
markets, чистый отток средств из которых составил на 
неделе $2,5 млрд, что в шесть раз меньше притоков на 
предшествующей неделе.

Бегство из широкого круга фондов связано с желанием 
инвесторов зафиксировать прибыль, полученную по ито-
гам стремительного роста индексов в последние месяцы. 
После мартовского обвала ведущие мировые индексы 
выросли на 30–52% и вернулись к февральским значени-
ям. В частности, американский индекс S&P 500 вновь 
смог подняться выше 3 тыс. пунктов, а NASDAQ Composit 
впервые в истории превысил 10 тыс. пунктов.

«Несколькими годами раньше достижение таких 
уровней вызвало бы панику во всем мире и тотальную 
распродажу всего,— отмечает управляющий активами 
УК „Регион Эссет Менеджмент“ Алексей Скабаллано-
вич.— Сейчас же, когда инвесторы закалены эпидемией, 

это привело лишь к тому, что „охотники за дешевизной“ 
временно прекратили скупку активов по всему миру».

Поводом для фиксации прибыли могли стать дестаби-
лизация в США, которую спровоцировали протесты и гра-
бежи, и покачнувшаяся вместе с ними популярность До-
нальда Трампа. Беспокоят инвесторов и экономические 
прогнозы ФРС США, которая ждет снижения экономики 
на 6,5% в этом году. «На развивающиеся рынки давит среди 
прочего неизвестность относительно продолжения эпиде-
мии (в Бразилии и Индии были зафиксированы вспышки 
за последний месяц.— „Ъ“)»,— отмечает управляющий ак-
тивами УК «Открытие» Дмитрий Космодемьянский.

Российские фонды, демонстрировавшие с третьей де-
кады мая завидную устойчивость к внешним раздражи-
телям, в этот раз не остались в стороне от общего тренда. 
По данным EPFR, за минувшую неделю инвесторы выве-
ли из них $57 млн. Этот результат сопоставим с притоком 
на предшествующей неделе и первый со знаком минус 
со второй декады мая. За предыдущие три недели чи-
стый приток в российские фонды составил $89 млн. В ре-
зультате оттока результат с начала года вновь стал отрица-
тельным — минус $47 млн. Впрочем, на фоне остальных 
стран БРИК потери невелики: из фондов Китая инвесто-
ры вывели $1,5 млрд, из фондов Индии — $215 млн, Бра-
зилии — $111 млн.

Большинство экспертов сомневаются в устойчивости 
сложившейся ситуации. По словам Алексея Скабаллано-
вича, вторая волна пандемии пока ограничивается толь-
ко разговорами, а вот грандиозные меры, принятые цен-
тробанками по всему миру по снижению ставок и насы-
щению системы деньгами, никуда не делись. Капитал 
продолжит искать высокодоходные активы, а у россий-
ского рынка акций самая высокая дивидендная доход-
ность в мире, что на фоне высокой нефти будет привле-
кать инвесторов, полагает он. Дмитрий Космодемьян-
ский соглашается, что приток международных денег на 
российский рынок — это «всего лишь вопрос времени».

Виталий Гайдаев

Российские активы  
пустили в доход
Международные инвесторы фиксируют прибыль

Источники „Ъ“ в отрасли напоми-
нают, что в этом году о своих намере-
ниях принять в парк SSJ100 заявила 
авиакомпания Red Wings, подкон-
трольная «Ростеху». Несколько лет на-
зад перевозчик пытался освоить экс-
плуатацию этих самолетов, но отка-
зался от них из-за низкой экономиче-
ской эффективности. Но после на-
ступления пандемии и резкого обва-
ла пассажиропотока у менеджмента 
компании не осталось других вари-
антов, кроме как согласиться на экс-
плуатацию этих самолетов, говорят 
источники „Ъ“ в отрасли. До конца 
года компания может получить пять 
машин, если найдет лизингодателя, 
который профинансирует сделку.

На данный момент Red Wings не 
получает субсидии на региональные 
перевозки. Источники „Ъ“ в отрасли 
говорят, что 3 млрд руб. вполне доста-
точно, чтобы вывести на рынок реги-
ональных перевозок новую авиаком-
панию. Так, объем субсидий, выде-
ленный в этом году «Азимуту», в пар-
ке которой 11 SSJ100, составляет око-

ло 800 млн руб. «Безусловно, другие 
эксплуатанты SSJ100 подадут новые 
заявки на получение субсидий. Но 
3 млрд руб. вполне может хватить на 
всех»,— говорит источник „Ъ“ в од-

ной из региональных авиакомпа-
ний. Впрочем, механизм субсидиро-
вания предполагает софинансирова-
ние со стороны региональных вла-
стей и Red Wings еще предстоит дого-
вориться с ними о выделении денег.

Источник „Ъ“ в компании, рабо-
тающей с иностранными регио-
нальными самолетами, считает, что 
субсидии, выделенные специально 
под SSJ100, будут потрачены неэф-
фективно. «Найти и раскатать мар-
шрут под стоместный SSJ100, чтобы 
через какое-то время эти направле-
ния начали приносить прибыль, 
крайне сложно. Гораздо легче это 
сделать с самолетами Embraer E170 
(78 мест) или с CRJ-200 (50 мест)»,— 
считает он. Главный эксперт Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов полагает, что государство 
вправе выдвигать условия при пре-
доставлении субсидий участникам 
рынка. Авиакомпании, отмечает он, 
могут сами формировать парк, пока 
способны самостоятельно генериро-
вать прибыль.

Герман Костринский

Авиакомпании срывают джет-пот
с1

Но девальвация рубля полностью в 
ценах еще не учтена. Об этом, в част-
ности, говорят в Volvo Cars, отмечая, 
что наметившееся укрепление рубля 
улучшает ситуацию, но очень вероя-
тен дальнейший рост цен во второй 
половине года. Андрей Каменский из 
АГ «Авилон» говорит, что сейчас нет 
четкого понимания, насколько цены 
вырастут из-за девальвации.

Директор по развитию «Аларм-Мо-
торс» Денис Цепелев поясняет, что в 
план по году производители постав-
щики закладывали другой курс валю-
ты и с оживлением спроса после ка-
рантина ценовая политика изменит-
ся. Два месяца простоя дилерских 
центров приведут к корректировке 
бизнес-планов в сторону сокращения 
объемов, уточняет гендиректор ГК 

«Автоспеццентр» Денис Петрунин, 
при снижении объема рост цен неиз-
бежен. Но если доллар стабилизиру-
ется на уровне 70 руб., то рост будет не 
такой драматический, как прогнози-
ровалось ранее, полагает он.

Впрочем, возможность получить 
более выгодные условия при покупке 
есть. В Renault сказали „Ъ“, что в мар-
те—июне цены на машины бренда 
выросли на 3,6%, но благодаря уси-
ленным промоакциям реально повы-
шение составляет всего около 1%. Раз-
личные акции действуют почти у всех 
брендов, говорит Юлия Овчинникова 
из «Рольфа», в частности это специаль-
ные предложения со льготной став-
кой по кредиту, а также программы 
трейд-ин. Денис Цепелев отмечает, 
что в ряде случаев с учетом господдер-
жки покупка становится более при-
влекательной, чем в начале года. Что-

бы как-то наверстать упущенный объ-
ем продаж, существенные скидки да-
ют и сами дилеры, заключает Андрей 
Каменский. «Мы вынуждены распро-
давать некоторые автомобили ниже 
себестоимости»,— говорит он.

Отложенный спрос продолжает 
оказывать влияние на продажи. Кро-
ме того, всплеск активности покупа-
телей наблюдается из-за того, что те 
ограничены в зарубежных поездках 
и вообще развлечениях, говорит 
Сергей Новосельский из ОАК-РРТ, 
также вирус стимулировал пользова-
ние личным автомобилем. По оцен-
ке Владимира Беспалова из «ВТБ Ка-
питала», по итогам года цены выра-
стут в пределах 5–10%, при этом про-
дажи автомобилей снизятся на 20%.

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Машины нагоняют инфляцию

В Госдуме 22 июня продолжит-
ся обсуждение законопроекта 
о категоризации инвесторов. 
В новой версии документа поя-
вились изменения после того, 
как Московская биржа объяви-
ла о планах допустить к торгам 
иностранные ценные бумаги. 
В частности, теперь предполага-
ется разрешить это не только 
для бумаг из утвержденных ЦБ 
индексов, но и при наличии 
маркетмейкера.

В комитете по финансовому рын-
ку Госдумы 22 июня состоится, воз-
можно, последнее обсуждение зако-
нопроекта о категоризации инвесто-
ров, сообщил глава комитета Анато-
лий Аксаков в рамках «Инвестици-
онного клуба» «Финама». По словам 
господина Аксакова, законопроект 
может быть принят в ближайшее 
время. Представитель ЦБ подтвер-
дил „Ъ“ факт проведения обсужде-
ния, уточнив, что документ «не фи-
нализирован».

К встрече участникам рынка разо-
слали новую версию законопроекта, 
с которой ознакомился „Ъ“. В ней ре-
гулятор пошел на некоторые уступ-
ки по иностранным ценным бума-
гам. Если раньше доступ на россий-
ские биржи могли получить лишь те 
из них, что входят в список индек-
сов, утвержденных ЦБ, то сейчас 
предлагается допустить и те, по кото-
рым есть маркетмейкер (участник, 

который «делает рынок», создавая 
котировки и движения цены за счет 
объемов своих сделок).

Также в обновленном документе 
содержится «дедушкина» оговорка, 
которая означает, что бумаги, кото-
рые уже торгуются, остаются на бир-
же. Еще одно интересное дополне-
ние: «Российский организатор тор-
говли вправе без соблюдения требо-
ваний пунктов… закона… допу-
стить к публичному обращению 
ценные бумаги иностранных эми-
тентов, если такие бумаги допуще-
ны к публичному обращению дру-
гим российским организатором 
торговли». Благодаря этому пункту 
Московская биржа сможет без огра-
ничений добавить бумаги, торгую-
щиеся на Санкт-Петербургской бир-
же (там уже обращаются иностран-
ные акции).

Еще недавно никаких новых усту-
пок от регулятора профучастники не 
ждали (см. „Ъ“ от 11 июня). Но в сере-
дине июня о планах по запуску тор-
гов акциями иностранных эмитен-
тов заявила Московская биржа. До 
конца лета будут запущены торги 
25–30 акциями, до конца года коли-
чество будет доведено до 50.

Речь идет об акциях из индекса 
S&P 500. Расчеты будут проводиться 
в рублях, готовится маркетмейкер-
ская программа. Как заявлял дирек-
тор департамента рынка акций бир-
жи Борис Блохин, к участию в этой 

программе проявили интерес не 
только российские, но и иностран-
ные глобальные игроки.

Формально чиновники идут на-
встречу рынку, но по факту усложня-
ют ситуацию, полагает президент 
«Финама» Владислав Кочетков. По 
его словам, придется администриро-
вать еще один класс бумаг с ограни-
ченной ликвидностью, причем не-
понятно, можно ли будет получить к 
ним доступ после тестирования. 
Уступка по маркетмейкерству как та-
ковая не станет решением для Санкт-
Петербургской биржи. Как сообщил 
„Ъ“ источник в одном из брокеров, 
только по одной бумаге такая услуга 
может обойтись в 200 тыс. руб. в ме-
сяц, что является неподъемным для 
биржи, только выходящей на рента-
бельность.

Как сообщил „Ъ“ президент ассо-
циации НП РТС (владеет Санкт-Пе-
тербургской биржей) Роман Горю-
нов, выполнение задачи по обеспе-
чению маркетмейкерами по широ-
кому спектру бумаг, не входящих в 
индексы, безусловно, повысит из-
держки и потребует дополнитель-
ных ресурсов от биржи. «Но нам важ-
но то, что между участниками рынка 
и регулятором достигнут компро-
мисс,— отметил он.— Данные усло-
вия хуже, чем те, что мы предлагали, 
но это шаг навстречу друг к другу, по-
зволяющий достичь компромисса».

Полина Смородская

Биржи ждут бумажной прибыли
Иностранным активам упрощают доступ на российские площадки

Банк «Траст» проиграл «Откры-
тие холдингу» неформальную 
битву за контроль над первич-
ным этапом банкротства хол-
динга. Последний теперь может 
заручиться «лояльным» времен-
ным управляющим. Такое преи-
мущество дает негласную воз-
можность «Открытие холдингу» 
определять стратегические дей-
ствия совместно с арбитраж-
ным управляющим, а также по-
лучать доступ ко всей важней-
шей документации и информа-
ции, поясняют юристы.

Арбитражный апелляционный 
суд оставил без удовлетворения жа-
лобу банка «Траст», который попы-
тался оспорить принятие судом к 
производству заявление о самобан-
кротстве «Открытие холдинга». 
«Траст», в свою очередь, уже добива-
ется банкротства холдинга, долг ко-
торого и перед банком составляет по-
рядка 450 млрд руб. (по данным на 
февраль 2020 года). Данное поста-
новление опубликовано вечером 17 
июня, рассмотрение по существу на-
значено на 8 июля. «Несмотря на то 
что формально дата принятия заяв-
ления о банкротстве от „Открытие 
холдинга“ позже, чем дата принятия 
у банка „Траст“, заявление от долж-
ника в данном случае все равно идет 
впереди, поскольку у него дата пода-
чи заявления в суд была раньше, чем 
у „Траста“»,— поясняет „Ъ“ партнер 
адвокатского бюро «Линия права» 
Алексей Костоваров.

• Основным активом «Открытие 
холдинга» является алмазодобыт-

чик «АГД Даймондс». На конец 2019 
года стоимость чистых активов 
была отрицательной — минус 
531,8 млрд руб.
Опрошенные „Ъ“ юристы счита-

ют, что «Открытие холдингу» таким 
образом удалось установить контр-
оль над первичным этапом бан-
кротства. А это контроль и за анали-
зом совершенных ранее сделок, и 
за подачей заявлений о возбужде-
нии уголовных дел в отношении 
бывшего менеджмента должника 
от имени временного управляюще-
го. Между кредитором и должни-
ком идет борьба за «дружественно-
го» временного управляющего, счи-
тают опрошенные „Ъ“ юристы. И 
неформально на этом этапе «Откры-
тие холдинг» выиграл эту битву, хо-
тя посмотрим, пойдет ли спор в кас-
сацию, рассуждает руководитель 
направления «Банкротство» фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. Если в заявлении креди-
тора прямо указывается кандидату-
ра управляющего, то в заявлении 
должника — саморегулируемая ор-
ганизация (СРО), из числа членов 
которой будет выбран управляю-
щий, уточняют юристы. На практи-
ке это может означать, что на дан-
ном этапе заявитель (в данном слу-
чае «Открытие холдинг») уже мог 
«проговорить» со СРО, какие имен-
но кандидатуры будут представле-
ны на выбор суду.

«В процессе банкротства времен-
ный управляющий является актив-
ным участником в спорах по вклю-
чению кредиторов в реестр требова-

ний должника»,— говорит госпо-
дин Пермяков. По его словам, про-
игрыш в этой борьбе означает, что 
остальные участники не смогут 
контролировать активность и про-
цессуальное поведение управляю-
щего, содержание важных докумен-
тов, таких как финансовый анализ, 
заключение о сделках, подлежащих 
оспариванию. «Классическая про-
блема любого банкротства — полу-
чение контроля над ним,— говорит 
партнер коллегии адвокатов „Юков 
и партнеры“ Светлана Тарнополь-
ская.— Лояльность арбитражного 
управляющего — негласная вещь. 
Но все знают, что это огромный бо-
нус в любой процедуре банкротст-
ва». Одно дело быть одним из мно-
жества кредиторов и получать ин-
формацию только из публикаций и 
иных открытых источников, указы-
вает она, и совсем другое — иметь 
доступ к информации из первых 
рук. Остальные же эту информацию 
получат лишь в конце процедуры — 
на первом собрании кредиторов — 
и у них будет гораздо меньше време-
ни для принятия решений, поясня-
ют эксперты. По словам Светланы 
Тарнопольской, это преимущество 
также дает возможность совместно 
планировать и определять стратеги-
ческие действия арбитражного 
управляющего.

Тем не менее на стадии конкурс-
ного производства многое может из-
мениться, поскольку конкурсный 
управляющий будет избираться го-
лосованием кредиторов.

Ольга Шерункова

«Открытие холдинг» обанкротится сам
«Траст» потерял возможность выбрать временного управляющего

Чтобы купировать риски 
для авиастроения, принят 

дополнительный пакет 
стимулирующих мер 

совокупно на 15 млрд руб. 
на два года. За счет них  
мы сможем поставить 

59 самолетов SSJ100 
и 66 вертолетов 

для санитарной авиации
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга, 10 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет первый заместитель председателя правления Совкомбанка Сергей Хотимский:
— Дорогой Сергей! Поздравляю с днем рождения! Работа вашего банка и твои личные успехи украшают профессию 
банкира. Мы, друзья и конкуренты, замечаем в ней душу, упоение, энергию и харизму. 25 лет работы организации 
создали тебе такую же безупречную репутацию, как и самому Райффайзенбанку. Для отрасли это постоянный при-
мер, что надежность и эффективность могут идеально сосуществовать.

Я хочу пожелать тебе вдохновения, новых идей и гармонии!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
председателю правления Райффайзенбанка  
Сергею Монину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Кризис  
без прикрас
Ювелирные сети сокращают 
число магазинов

Падение спроса на ювелирные изделия на фоне 
кризиса, ограничений из-за COVID-19 и умень-
шения доходов вынуждает игроков сокращать 
присутствие в рознице. Две крупнейшие россий-
ские ювелирные сети — Московский ювелирный 
завод и «Адамас» — могут закрыть ряд точек, 
по≈данным источников „Ъ“ речь идет о десятках 
магазинов. Поддержать компании могла бы он-
лайн-торговля, но она была легализована только 
в конце 2019 года, и игроки не успели адаптиро-
вать бизнес.

О том, что Московский ювелирный завод планирует су-
щественно сократить число своих магазинов, „Ъ“ сообщил 
источник из числа собственников торговых центров. По 
его словам, речь может идти о закрытии нескольких десят-
ков объектов. Два консультанта на рынке коммерческой 
недвижимости также знают о готовящемся сокращении 
числа точек сети. По собственным данным, на март этого 
года Московский ювелирный завод управлял более чем 
260 магазинами в РФ и странах СНГ, а также имел 100 парт-
нерских точек в формате shop in shop. Выручка ОАО «Мос-
ковский ювелирный завод» в 2019 году была 8,92 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,09 млрд руб., следует из отчетности. Бе-
нефициаром компании считается бизнесмен Лев Леваев, 
чье состояние Forbes в 2018 году оценивал в $1 млрд.

Оба консультанта на рынке недвижимости говорят о 
проблемах и у другой крупной ювелирной сети — «Ада-
мас», которая также сокращает количество своих магази-
нов. По данным на сайте сети, «Адамас» сегодня включает 
более 140 объектов в России. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Адамас-Ювелирторг» в 2019 году получило 
5,36 млрд руб. выручки и 2,02 млрд руб. чистого убытка. 
Весной еще один крупный игрок — «585 золотой» — объ-
являл о закрытии примерно 10% точек, или 45 магазинов 
по всей стране (см. „Ъ“ от 24 марта). 

В пресс-службе «Адамаса» к вечеру воскресенья не отве-
тили на вопросы „Ъ“. Представитель Московского юве-
лирного завода Алина Горшкова заявила „Ъ“, что за по-
следние три месяца компания закрыла до 15 нерентабель-
ных магазинов, отказ от этих точек входил в планы сети на 
2020 год. По ее словам, в ближайшие месяцы должны от-
крыться пять новых объектов.

Ювелирные сети давно испытывают сложности, пан-
демия COVID-19 скорее усугубила их положение, отмеча-
ет директор департамента торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. «Судя по очень скромным ме-
рам поддержки, которые запоздало пытается оказывать 
государство, и с учетом того, что ювелирная индустрия не 
вошла в перечень пострадавших отраслей, выход из кри-
зиса растянется на два-три года»,— говорит гендиректор 
Гильдии ювелиров России Эдуард Уткин. По его словам, в 
2020 году продажи ювелирных изделий в стране могут со-
кратиться до 55% к 2019 году, что в свою очередь приведет 
к уменьшению числа магазинов. По данным гильдии, в 
2019 году объем розничной торговли ювелирными изде-
лиями был 241,29 млрд руб. Таким образом, в этом году 
оборот рынка может снизиться до 132,7 млрд руб. При 
этом, отмечает руководитель отдела стрит-ритейла JLL Ека-
терина Подлесных, у ювелирных магазинов ставки арен-
ды традиционно выше рынка.

Как отмечает госпожа Хакбердиева, для ювелиров он-
лайн-продажи всегда оставались слабой стороной. Ди-
станционную торговлю ювелирными изделиями легали-
зовали лишь в декабре 2019 года, напоминает Эдуард Ут-
кин. До этого в стране действовал подписанный в 1992 го-
ду президентский указ, фактически запрещающий он-
лайн-торговлю в отрасли. Из-за этого ювелирные компа-
нии, чьи продажи через интернет перед кризисом не пре-
вышали в среднем 4%, оказались не готовы к работе в усло-
виях пандемии, добавляет он.

По словам Алины Горшковой, до кризиса продажи че-
рез интернет занимали порядка 10% от общего объема вы-
ручки Московского ювелирного завода. Сегодня развитие 
онлайн-канала стало одним из приоритетных направле-
ний деятельности компании, добавляет она. Господин Ут-
кин отмечает, что в развитых странах онлайн-торговля до-
стигает 30% от выручки ювелирной отрасли, «но дорогие 
изделия потребитель предпочитает выбирать физически». 

Никита Щуренков, Халиль Аминов

Такси объезжают вирус
Аналитики ждут быстрого восстановления рынка

Российские агрегаторы такси смогут 
быстро отыграть падение рынка, 
вызванное пандемией, и даже пока-
зать рост по итогам года, ожидают 
в Sberbank CIB. По мнению аналити-
ков компании, в России рынок вос-
становится быстрее, чем за рубежом, 
в том числе за счет переориентации 
такси на услуги доставки в период 
пандемии. Кроме того, надеются 
участники рынка, часть граждан, 
опасаясь вируса, может пересесть 
в такси с общественного транспорта.

По итогам года российский рынок аг-
регаторов такси покажет рост на 7,25% по 
числу заказов, а столичный, наиболее 
сильно пострадавший в период каранти-
на,— на 1,5%, по обороту рост будет не-
сколько ниже, ожидают аналитики Sber-
bank CIB в отчете от 18 июня (есть у „Ъ“). 
Основное падение по числу заказов в этом 
году придется на второй квартал — на 21% 
по России и 29% по Москве год к году,— по-
сле этого аналитики ожидают V-образных 
темпов восстановления рынка.

Компании российского рынка, на кото-
ром лидируют «Яндекс.Такси» (СП «Яндек-
са» и Uber), «Ситимобил» (СП Mail.ru Group 
и Сбербанка) и Gett, оказались в более вы-
игрышной позиции, чем зарубежные сер-

висы, уверены авторы отчета. Это объяс-
няется рядом факторов, например вне-
дрением функции доставки и историче-
ски меньшим числом поездок в аэропор-
ты. Кроме того, в пользу агрегаторов мо-
жет сыграть готовность высокого процен-
та россиян отказаться от общественного 
транспорта, отмечают аналитики.

«Яндекс.Такси» сможет восстановить 
позиции быстрее рынка, считают анали-
тики Sberbank CIB, прогнозируя компа-
нии рост в числе поездок на 10% и в обо-
роте — на 4%, до 325 млрд руб., по итогам 
года. Ее бизнес аналитики оценивают в 
$8,3 млрд (около 576 млрд руб.).

Исходя из консенсуса аналитиков, на 
который ссылается «Ситимобил» в блоге 
для инвесторов 19 июня, весь россий-

ский рынок такси в 2019 году составлял 
780 млрд руб., а доля агрегаторов на нем 
— 51%. К 2025 году рынок должен достичь 
1,5 трлн руб. Руководство «Ситимобила» 
также видит отказ пассажиров от общест-
венного транспорта в пользу такси и про-
гнозирует более быстрое восстановление 
этого рынка в сравнении с другими отра-
слями. Там уже наблюдают «уверенное 
восстановление спроса» и ожидают, что 
оно продлится летом.

По данным компании, в первую неделю 
июня объем поездок во всех городах при-
сутствия составил 96% от показателя 9–15 
марта. Спрос на такси естественным обра-
зом восстанавливается на фоне смягчения 
ограничений, однако говорить о восстанов-
лении рынка все еще преждевременно, 
осторожны в пресс-службе «Яндекс.Такси».

В оценках аналитиков есть «некото-
рые погрешности», так как большинство 
из них живут в Москве и ориентируются 
на столичный рынок, а по России ситуа-
ция выглядит немного другой, уточняет 
директор по маркетингу ГК «Везет» Евге-
ний Николаев. По его словам, бизнес в 
регионах в период самоизоляции по-
страдал намного меньше. При этом он 
согласен, что такси имеет шансы на быс-
трое восстановление позиций, хотя на 

спрос еще негативно повлияет сниже-
ние занятости и доходов населения.

Часть пассажиропотока общественного 
транспорта, действительно, может пере-
течь в такси — «например, работники, по-
сещающие офис один-два раза в неделю 
вместо пяти раз, вполне могут начать поль-
зоваться такси, так как общие транспорт-
ные затраты останутся примерно на том же 
уровне», допускает партнер Leta Capital 
Сергей Топоров. С другой стороны, сниже-
ние платежеспособности может дать обрат-
ный эффект, не исключает он. «Основная 
часть населения будет делать этот выбор, 
ориентируясь на свой уровень доходов»,— 
уверен старший менеджер отдела консуль-
тационных услуг по сделкам EY Сергей 
Шушковский, полагая, что в итоге вряд ли 
речь будет идти о большой доле населения.

Одним из важнейших последствий ста-
нет еще больший фокус компаний на раз-
витие беспилотных технологий, в которые 
уже начали инвестировать российские 
компании, добавляет директор отдела ин-
вестиций и рынков капитала KPMG в Рос-
сии и СНГ Алексей Богданов. Лидер рынка 
агрегаторов такси в Китае компания Didi, 
напоминает он, в конце мая привлекла 
$500 млн на развитие беспилотных такси.

Дмитрий Шестоперов

Граждане вышли за смартфонами
Рынок вернулся к росту после открытия офлайн-магазинов

Продажи смартфонов сразу после открытия оф-
лайн-магазинов в начале июня выросли на 33% 
по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года. Ритейлеры объясняют динамику эффек-
том отложенного спроса, который потребители 
не могли реализовать в онлайне. Больше всего 
при этом выросли продажи смартфонов стоимо-
стью до 10 тыс. руб., что участники рынка связы-
вают со снижением покупательной способности 
граждан.

Продажи смартфонов в России за первую неделю ию-
ня выросли на 31% в штуках и на 33% в деньгах к анало-
гичному периоду 2019 года, следует из данных GfK, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“. Этому способствовало откры-
тие магазинов: офлайн-продажи выросли на 44% в шту-
ках в первой неделе июня по сравнению с последней не-
делей мая. В период самоизоляции продажи смартфо-
нов снижались: в апреле — на 24% в штуках к уровню 
прошлого года, в мае — на 4%.

Наибольший прирост продаж — на 48% в штуках — в 
первой неделе июня по сравнению с предыдущей неде-
лей показали смартфоны с ценой ниже 10 тыс. руб., сле-
дует из данных GfK. Перераспределение продаж из доро-
гого сегмента в более доступный в связи со снижением 
покупательной способности — главный тренд июня, 
подтверждает вице-президент по закупкам и развитию 
компании «Связной» Михаил Догадин. По его данным, в 
апреле спрос на российском рынке смартфонов снизил-
ся на 20% в сравнении с прошлым годом, в мае рынок на-
чал понемногу восстанавливаться, а по итогам первых 
двух недель июня рост рынка составил 15% в штуках и 
19% в деньгах. Среди популярных смартфонов июня он 
отмечает iPhone 11, Samsung Galaxy A51 и А01 и Honor 9S.

В низком ценовом сегменте присутствующие там оте-
чественные бренды смартфонов за период пандемии 
были в значительной степени замещены китайскими, 
следует из данных аналитического центра GS Group (см. 
„Ъ“ от 18 июня). Среди всех мобильных телефонов в сег-
менте дороже 2 тыс. руб., поставленных в Россию в пер-

вом квартале, отечественных брендов было лишь 4% по 
сравнению с 16% годом ранее, а китайских — 54% по 
сравнению с 42% соответственно.

85% от общего количества проданных на рынке 
устройств в начале июня пришлось на пятерку лидеров: 
Honor, Samsung, Xiaomi, Apple и Huawei, отмечают в 
«М.Видео-Эльдорадо». Увеличилась доля моделей из ниж-
него ценового диапазона — от 5 тыс. до 15 тыс. руб., а так-
же среднего — от 20 тыс. до 40 тыс. руб., подтверждают в 
компании. По данным «М.Видео-Эльдорадо», в штуках 
продажи смартфонов в России уже в мае приблизились к 
уровню прошлого года, а в денежном выражении приба-
вили около 3%. Всего за апрель и май россияне приобре-
ли около 3,8 млн устройств общей стоимостью 60 млрд 
руб., причем около 35% продаж пришлось на онлайн, что 
более чем вдвое выше, чем годом ранее, оценили в ритей-
лере. Продажи смартфонов в сетях «М.Видео-Эльдорадо» в 
мае прибавили 19% в штуках и 10% в деньгах и продолжа-
ют расти в июне, «сохраняя двузначную динамику».

Рыночную динамику по продажам смартфонов пре-
высили и в «Ситилинке», где в июне рост составил 130% 
в денежном выражении, рассказал руководитель груп-
пы закупок «Сотовые телефоны, планшеты, гаджеты» ри-
тейлера Сергей Ворзов. Самыми популярными моделя-
ми он называет Xiaomi Redmi 7A и Samsung Galaxy A51. 
Увеличению продаж способствуют постепенное снятие 
ограничений, открытие торговых центров и реализация 
отложенного спроса, уверен господин Ворзов. При этом 
в «Ситилинке» благодаря онлайн-сегменту спада продаж 
не было и во время режима самоизоляции, указывает 
он, по итогам марта рост продаж смартфонов составил 
50%, а затем спрос стал возвращаться к уровню февра-
ля—начала марта.

В Samsung отмечают рост продаж на 60% в первую не-
делю июня по сравнению с первой неделей мая, хотя в 
денежном эквиваленте по сравнению с аналогичной не-
делей прошлого года продажи снизились на 5%. Рост 
спроса в июне производитель тоже связывает с эффек-
том отложенного спроса и открытием офлайн-магази-

нов, а также стабилизацией курса рубля. Там подчерки-
вают, что смартфоны — категория товаров, которые пре-
имущественно покупают офлайн.

Юлия Степанова, Юлия Тишина

Вьетнаму подложат свинину
Россия наращивает экспорт мяса на Восток

Расширение присутствия на азиат-
ских рынках дает новые возможно-
сти для российских производителей 
мяса. По прогнозам Национального 
рейтингового агентства, это позво-
лит участникам рынка нарастить 
экспорт в 2020 году на 50%, до 470 
тыс. тонн. В условиях насыщения 
внутреннего рынка поставки за ру-
беж позволят повысить рентабель-
ность производства, но ограничения 
в связи с пандемией COVID-19 могут 
негативно сказаться на объемах 
 отгрузок.

Экспорт российского мяса по итогам 
2020 года может увеличиться на 50%, до 
470 тыс. тонн, прогнозируют в своем иссле-
довании аналитики Национального рей-
тингового агентства (НРА). В частности, по-
ставки свинины и субпродуктов могут вы-
расти на 60%, до 160 тыс. тонн, мяса птицы 
— на 54%, до 324 тыс. тонн, говядины — на 
60%, до 9 тыс. тонн. Президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев говорит, что 
прогноз НРА отражает текущую динамику 
экспорта, по оптимистичному прогнозу, 
поставки могут вырасти и на 80–100%.

Увеличение поставок свинины связа-
но прежде всего с продажами во Вьетнам 
на фоне снижения производства в Азии в 
связи с африканской чумой свиней (АЧС), 
утверждается в исследовании НРА. В Ки-
тае в 2019 году производство свинины 
снизилось на 21,3%, до 42,5 млн тонн, сле-

дует из данных Национального бюро ста-
тистики КНР. Прогноз роста экспорта мя-
са птицы и говядины аналитики связыва-
ют с открытием Китая для поставок этой 
продукции. В январе 2019 года право на 
экспорт мяса птицы в страну получили 
группа «Черкизово», Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева (принадлежит семье экс-
главы Минсельхоза Александра Ткачева) 
и другие. «Мираторг» отправил первую 
партию мяса птицы в Китай в феврале 
2019 года, а в январе 2020-го вместе с ГК 
«Заречное» получил возможность экспор-
тировать в КНР говядину. В компаниях не 
ответили на вопросы „Ъ“.

Альберт Давлеев говорит, что из-за не-
прекращающегося распространения АЧС 
в Китае производство мяса, по разным 
данным, уже снизилось на 20–30 млн 
тонн. Восполнить такое падение усилия-
ми нескольких ключевых экспортеров 
невозможно, рассуждает эксперт, так что 
у российских компаний есть перспекти-
вы продолжать наращивать объемы по-
ставок через Вьетнам и Гонконг. Руково-
дитель Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин говорит, что основны-
ми причинами высоких темпов экспорта 
мяса будут динамика цен на вьетнамском 
и китайском рынках, а также продолжаю-
щийся рост производства мяса в РФ.

По прогнозам НРА, на экспорт отпра-
вят пятую часть прироста объема произ-
водства свинины. Там ожидают, что вы-
пуск этого мяса в 2020 году вырастет на 
7%, до 4,21 млн тонн в убойном весе. Про-
изводство мяса птицы и говядины увели-
чится в пределах 1%, до 5,4 млн тонн и 
1,63 млн тонн соответственно. При этом 
внутреннее потребление мяса упадет из-
за снижения доходов населения, счита-
ют аналитики. По словам господина 
Юшина, падение рубля во втором квар-
тале также способствовало наращива-
нию поставок.

Тем не менее реализовать экспортный 
потенциал могут помешать торговые ог-
раничения, вызванные пандемией 
COVID-19, утверждается в исследовании 

НРА. В феврале о сложностях с экспортом 
мяса птицы говорил руководитель управ-
ления экспорта «Черкизово» Андрей Те-
рехин. По его словам, из-за перебоев в ра-
боте портов отгрузки проходили с задер-
жкой, а дефицит рефрижераторных кон-
тейнеров привел к  повышению ставок 
на перевозку. Пандемия добавила песси-
мизма производителям, но главное, что 
рынки открываются, добавляет генди-
ректор холдинга «Росагромаркет» (разви-
вает проект по строительству оптово-рас-
пределительных центров) Богдан Григо-
рьев. Тем не менее ключевые ограниче-
ния еще только предстоит преодолеть, 
экспорт свинины в Китай пока запре-
щен, напоминает он.

По словам Альберта Давлеева, рост экс-
порта мяса позволит избавить внутрен-
ний рынок от излишней продукции, ко-
торая давит на цены. По сравнению с ян-
варем 2019 года цены на мясо на оптовом 
рынке упали на 10–15%, что негативно 
сказывается на рентабельности произ-
водства, указывает он. По данным Мин-
сельхоза, на начало июня средняя цена 
производителей на говядину была 
119,7 руб. за килограмм, на свинину — 
90,7 руб. за килограмм, на мясо птицы — 
76,56 руб. за килограмм (без НДС). На ино-
странных рынках, с другой стороны, мя-
со торгуется по более высоким ценам, до-
бавляет господин Давлеев.

Алексей Полухин

Экспортные рынки закрыты,  
а там, где открыты,  

нас особенно никто не ждет
— Сергей Михайлов,

гендиректор и совладелец  
группы «Черкизово»,  

в интервью газете «Ведомости», 2018 год

Ц И Т А Т А

2,7 миллиарда
поездок на такси  
совершено в России  
в 2019 году  
(данные «Ситимобил»)
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Рестарт футбольного  чемпионата 
России оказался  подпорчен коро-
навирусом. Он  повлиял  сразу на два 
важных матча в его рамках. В пят-
ничном вместо насто ящего соста-
ва «Ростова» с «Сочи» сыграл юни-
орский,  потерпевший разгромное 
поражение — 1:10. Вчерашний, меж-
ду  «Краснодаром» и «Динамо», и вовсе 
не состоялся: его перенесли на сере-
дину июля. Имиджевые потери от двух 
переносов, кажется, понесли в пер-
вую очередь отечественные футболь-
ные власти. Их упрекают в отсутст-
вии единого подхода к разрешению 
«коронавирусных ЧП» и превращении 
чемпионата в «первенство водокачки» 
и «балаган».

 Российский футбольный союз (РФС) сооб‑
щил о переносе на 19 июля матча «Красно‑
дара» с «Динамо», которым должен был 
вчера завершиться первый после паузы, 
вызванной пандемией коронавируса, тур 
чемпионата России. Таким образом, 
он лишился одной из центральных 
встреч. Перед 23‑м туром «Краснодар» за‑
нимал третье место, отставая от распола‑
гающегося на втором «Локомотива» лишь 
по дополнительным показателям, «Дина‑
мо» — шестое. Хозяева борются за путевку 
в Лигу чемпионов, гости — за путевку 
в Лигу Европы.

Причиной срыва матча были поло‑
жительные тесты на COVID‑19 у трех ди‑
намовских футболистов — Шарля Ка‑
боре, Себастьяна Шиманьского и Клин‑
тона Н’Жи. Клуб сообщил, что они «от‑
правлены на двухнедельный карантин 
под наблюдением врачей в соответст‑
вии с предписаниями Роспотребнадзо‑
ра», а «остальные члены команды, тре‑
нерский штаб и обслуживающий персо‑
нал» с воскресенья «находятся на учебно‑
тренировочной базе клуба в Новогорске 
в закрытом режиме». «Динамо» отмети‑
ло, что в субботу утром «в целях проведе‑
ния дополнительных санитарно‑проти‑
воэпидемических мероприятий члены 
команды, за исключением тех, у кого ра‑
нее подтвердилось наличие вируса, еще 
раз прошли углубленное тестирование», 
все результаты оказались отрицательны‑
ми. В клубе уверены, что матч «Динамо» 

в следующем туре — домашний против 
ЦСКА 27 июня — состоится, несмотря 
на возникшие проблемы.

Это второе подряд ЧП, связанное с ко‑
ронавирусом, за последние несколько 
дней. Предыдущее испортило другой важ‑
ный матч — пятничный между сражаю‑
щимся за выживание в премьер‑лиге «Со‑
чи» и идущим четвертым и выглядящим 
реальным конкурентом «Локомотива» 
и «Краснодара» «Ростовом», который перед 
ним отчитался сразу о шести положитель‑
ных тестах на COVID‑19 и общекомандном 
карантине. РФС и Российская премьер‑ли‑
га (РПЛ) тогда также предложили вариант 
с переносом игры на 19 июля — по сути, 
единственное окно в концовке сезона (оно 
отведено под полуфинальную стадию Куб‑
ка России, до которой не добрался ни один 
из участников двух встреч), однако сочин‑
цы наотрез его отвергли. «Ростов» в ито‑
ге очутился перед выбором: либо сми‑
риться с техническим поражением за не‑
явку на игру, либо посылать на нее моло‑
дежный состав. В Сочи полетела ростов‑
ская «молодежка» и потерпела рекордное 
в истории РПЛ поражение — 1:10.

«Динамо» повезло гораздо боль‑
ше. «Краснодар», хотя нуждался в очках 
не меньше «Сочи», оперативно заявил, 
что «пошел навстречу» динамовцам и со‑
гласился на проведение матча в середине 
июля. В ответ «Динамо» выразило на сво‑
ем сайте «искреннюю признательность» 
владельцу краснодарского клуба Сергею 
Галицкому «за жест доброй воли, за чело‑
веческое и спортивное благородство».

Уже, кажется, понятно, кто понес наи‑
больший имиджевый ущерб в связи с дву‑
мя ЧП. Это отечественные футбольные 
власти, которые эксперты склонны кри‑
тиковать за неспособность придерживать‑
ся единых стандартов при купировании 
негативного эффекта от такого рода кри‑
зисных ситуаций.

Комментируя разницу в исходах ЧП 
для «Ростова» и «Динамо», главный тре‑
нер ростовчан Валерий Карпин заявил 
ТАСС, что «сейчас чемпионат напоминает 
первенство водокачки». Почетный прези‑
дент РФС Вячеслав Колосков подчеркнул, 
что эта структура является «единствен‑
ной руководящей российским футболом» 
и «должна принимать решение вне зави‑
симости от того, договорились клубы или 
нет». В противном случае, по его мнению, 

«начнется вакханалия: сегодня перенесли, 
завтра нет, послезавтра команда не прие‑
дет и ей засчитают техническое пораже‑
ние, а должен быть единый подход».

Генеральный секретарь профсоюза 
футболистов и тренеров России Нико‑
лай Грамматиков в разговоре с „Ъ“ отме‑
тил, что «изначально идея с доигрывани‑
ем чемпионата представлялась малоцеле‑
сообразной, учитывая плотность календа‑
ря и позднее возобновление тренировоч‑
ного процесса». Он подчеркнул, что если 
уж участники рынка «все‑таки пришли 
к договоренности» по поводу нюансов 
разрешения сложных ситуаций, то «надо 
было всем рассказать, что она достигнута 
единогласно, и не давать поводов для спе‑
куляций». По словам Николая Граммати‑
кова, в футбольном сообществе до минув‑
шего уикенда были уверены, что наличие 
в команде заболевших не предусматрива‑
ет для нее никакого иного исхода, кроме 
технического поражения. «Если сейчас вы‑
яснилось, что эта норма не является акту‑
альной, ее надо было спокойно и быстро 
поменять, а не превращать в балаган и так 
не очень востребованный на международ‑
ном рынке российский чемпионат»,— по‑
лагает эксперт, добавивший, что из‑за «сла‑
бой позиции футбольных властей мы по‑
лучили, очевидно, не самый удачный ва‑
риант с феодальной раздробленностью 
и работой на уровне личных договорен‑
ностей между владельцами клубов».

РФС и РПЛ, объясняя принятые в отно‑
шении «Ростова» и «Динамо» решения, вы‑
пустили совместное заявление. В нем гово‑
рится о том, что «в соответствии с пунктом 
6.3 регламента РПЛ лига на основании об‑
ращения заинтересованного клуба прини‑
мает решение о переносе матча, в том чи‑
сле в случае возникновения форс‑мажор‑
ных обстоятельств», но «ситуацию с воз‑
никновением вспышки коронавирусной 
инфекции с учетом ограничений, вызван‑
ных необходимостью профилактики рас‑
пространения COVID‑19, нельзя считать 
форс‑мажором». Учитывая изложенное, 
лига «не могла применить пункт 6.3 регла‑
мента» и перенести матч «Ростова», а кро‑
ме того, «календарь чемпионата‑2019/20 
не содержит резервных дат для переноса 
матчей». РФС и РПЛ надеются, что «клубы 
будут ответственно подходить к выполне‑
нию регламента о возобновлении».

Алексей Доспехов

Заболевание  
с индивидуальным подходом
Коронавирус привел «Ростов» к разгрому,  
а матч «Динамо» отложил на месяц

Н Е К Р О Л О Г

Вчера у себя дома в Йошкар-Оле после тя-
желой болезни на 67-м году жизни умер фо-
тограф Сергей Чиликов. На его работы обра-
тили внимание в начале 2000-х благодаря 
выставкам Московской фотобиеннале и мно-
гочисленным зарубежным показам. Снимая 
соотечественников в непосредственных ми-
зансценах, он проявлял в них сущностное, 
неподвластное внешним обстоятельствам.

В 2001 году Сергей Чиликов сразу влюбил в се‑
бя вернисажную публику на выставках фестива‑
ля «Мода и стиль в фотографии», проводимого 
Ольгой Свибловой. В первую очередь снимка‑
ми. Героини его серий «Фотопровокации» и «Рус‑
ская провинция», выставленных в ГУМе,— моло‑
дые и не очень женщины из глубинки — самым 
беспардонным образом оттягивали на себя вни‑
мание от многочисленных проектов западных 
и российских фешен‑фотографов. По‑своему гла‑
мурные и ненаигранно расслабленные — с ви‑
лами на сеновале, в купальнике на огороде, до‑
ма в халате, обнажив объективу грудь. И самый 
«киношный» кадр — женщина в ярко‑желтом 
платье, снятая со спины, бегущая по проселоч‑
ной дороге в вечернюю даль, в затянутое тучами 
небо. Русский саспенс, он же — русская жизнь.

Колоритным оказался и автор снимков Сер‑
гей Чиликов — просто общающийся мужичок 
с бородой, в котором ни за что не заподозришь 
преподавателя философии, кандидата наук, ав‑
тора обстоятельного тома об онтологии субъек‑
тивности. Но в кругах профессионалов он был 
давно и хорошо известен. Окончив Марийский 
педагогический институт, а затем и аспирантуру 
в Москве, Чиликов с 1976 года преподавал в ву‑
зах Йошкар‑Олы. Попробовав себя поэтом, музы‑
кантом, он тогда же параллельно работе увлекся 
фотографией, собрал единомышленников, с ко‑
торыми организовал фотоклуб «Факт», и они раз‑
вернули невероятно бурную деятельность снача‑
ла в Йошкар‑Оле, потом — в Чебоксарах. С 1980 
года Чиликов организует и проводит в Йошкар‑
Оле биеннале «Аналитические выставки фото‑
графии», а еще — ежегодные «фотопленэры» у се‑
бя на даче, которые собирают авторов со всей 
страны, не вписывающихся в официоз.

Сейчас кажется, что никакой крамолы в том, 
что снимали участники «Факта», нет, но тогда 
само обращение фотографов к частной жизни 
приоткрывало совершенно другой масштаб бы‑
тия — будто выворачивающий наизнанку всю 
советскую браваду. А еще — философская и об‑
щегуманитарная подкованность этих фотогра‑
фов, знание современной европейской фотогра‑
фии. Участники объединения вовсе не стреми‑
лись документировать действительность: их ге‑
рои разыгрывали перед камерой определенные, 
заранее продуманные мизансцены и в этой игре 
вдруг неожиданно раскрывали себя настоящих. 
«Чиликов был блестящим, очень одаренным ре‑
жиссером,— говорит о нем искусствовед и кура‑
тор Евгений Березнер, первым сообщивший пе‑
чальную новость.— У него было чувство фотогра‑
фической пластики, его снимки — своего рода 
пантомима, миманс, театр человеческих инстин‑
ктов, страстей, погруженных в некий социум».

В прославивших Чиликова сериях 2000‑х го‑
дов, сделанных в деревнях, на пляжах, в убогих 
квартирах и домах, изобилующих эротически‑
ми и абсурдистскими мизансценами, опозна‑
ются приметы времени. Но все же эти фотогра‑
фии, сыскавшие успех и на Западе, о другом. От‑
вечая как‑то на вопрос, что бы он хотел ими до‑
нести, Чиликов сказал: «Мое бесконечное вос‑
хищение беспредельной жизненной непосред‑
ственностью». Этому чувству фотограф не изме‑
нял никогда, хотя с тех пор быть непосредствен‑
ным становилось все сложнее и сложнее, при‑
чем по обе стороны фотообъектива.

Игорь Гребельников

Фотограф  
человеческих страстей
Умер Сергей Чиликов
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Трем знаменитым концертным залам Па-
рижа — «Казино де Пари», «Фоли-Бержер» 
и «Батаклан» — предстоит продажа. Владе-
лец группы Lagardere, которой они принад-
лежат, Арно Лагардер решил расстаться 
с очередной частью своего наследия. 
Не знает, в чьи руки попадут памятники 
культуры, истории и joie de vivre, корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

 Тремя знаменитыми парижс кими заведе‑
ниями, а также многофункциональными зала‑
ми‑стадионами в Бордо и Экс‑ан‑Провансе на‑
следник Lagardere Арно Лагардер готов пожер‑
твовать, чтобы спасти свою медиагруппу, теря‑
ющую деньги в борьбе с акционерами. В настоя‑
щей коллекции культурных брендов, собранной 
его отцом Жан‑Люком Лагардером, есть знамени‑
тые издательства вроде Larousse, Hachette, Gras‑
set и Livre de Poche, журналы и газеты, в том чи‑
сле Paris Match и Journal du Dimanche. B 2019 году 
группа продала чехам журнал Elle и его приложе‑
ния, рассталась со многими радио‑ и телеканала‑
ми, теперь дело дошло до парижских театров‑па‑
мятников.

У каждого из них почти двухвековая история. 
Мемориальные доски, если бы их вешали в залах, 
покрыли бы стены, как церковные экс‑вото. В «Ка‑
зино де Пари» выступали Мистингет и Морис Ше‑
валье, ставил танцы Ролан Пети, а среди художни‑
ков, одевавших актеров и сцену, были Сезар, Ва‑
зарели, Ив Сен‑Лоран. В «Фоли‑Бержер» пели все 
те же, а еще показывали себя в разной степени об‑
наженности главные парижские красавицы Бель 
Отеро, Клео де Мерод. В свои артистические го‑
ды здесь блистала исподним Колетт, здесь «чер‑
ная Венера» Жозефина Бейкер танцевала чарль‑
стон и выходила к залу в юбочке из бананов, а ког‑
да здание перестраивали в духе ар‑деко, скуль‑
птор обессмертил в рельефе на фасаде русскую ба‑
лерину Лизу Никольскую во всем богатстве фи‑
гуры и золотом блеске бедер, наряженную, как 
это было на сцене, в одну лишь шляпку с перья‑
ми. Об особой атмосфере, сочетавшей театр, тан‑

цзал, ресторан и дом свиданий, мы можем судить 
по «Бару в „Фоли‑Бержер“» Эдуарда Мане, для кото‑
рой позировала художнику королева стойки Сю‑
зон. Год назад картина, находящаяся сейчас в Лон‑
доне, навещала Париж в Fondation Louis Vuitton.

Театры эти не стали музеями, они менялись 
вместе со временем, туда приходили новые ис‑
полнители и новые стили. Это особенно заметно 
на примере зала «Батаклан» — здания в китайском 
стиле, построенного в конце XIX века с кафешанта‑
ном и бильярдными. В наши дни здесь звучал рок 
и устраивали дискотеки. На сцене выступали Me‑
tallica, The Cure, The Police. У «Батаклана» есть и дру‑
гая история: 13 ноября 2015 года исламистские тер‑
рористы ворвались в зал во время концерта и успе‑
ли убить 90 человек, пока полиция их не останови‑
ла. Залу пришлось труднее всего: его судьба напо‑
минает историю театрального центра на москов‑
ской Дубровке с лихорадочными попытками вер‑
нуть жизнь в место, где произошла трагедия. От‑
крывал «Батаклан» заново Стинг, но с тех пор там 
было мало заметных музыкальных событий.

Арно Лагардер надеялся выручить за свои ста‑
ринные концертные залы и новые стадионы 
€70 млн, но покупатели не проявили энтузиаз‑
ма. Вместимость трех залов казалась им недоста‑
точной, а вложения в реставрацию и реконструк‑
цию — чрезмерными. Начало же эпидемии надо‑
лго затормозило переговоры. Едва ли сейчас кто‑
нибудь согласится платить за исторические зда‑
ния, которые невозможно использовать до тех 
пор, пока не будут упрощены санитарные нормы.

Разумеется, «Казино де Пари», «Фоли‑Бержер» 
и «Батаклан» не снесут и не заменят жилыми до‑
мами с элитными квартирами, понятно и то, что 
за свою долгую жизнь залы не раз переходили 
из рук в руки, меняли хозяев, концепцию, функ‑
цию, горели и прогорали. Все три здания офи‑
циально признаны памятниками архитектуры 
и истории, это значит, что большие изменения об‑
лика и функции им не грозят. Худшее, что может 
с ними случиться,— это прекращение деятельнос‑
ти и пребывание без веселья и жизни тенями того, 
чем они несколько веков были для Парижа.

ПАМЯТНИКИ АРХИТЕКТУРА

Тройка по заведению
В Париже продают концертные залы—памятники

В воскресенье в рамках 23-го тура 
чемпионата России по футболу «Ло-
комотив» провел первый официаль-
ный матч под руковод ством Марко 
Николича, который недавно был на-
значен на пост главного тренера вме-
сто Юрия Семина. Железнодорожни-
ки не без приключений обыграли дома 
«Оренбург» со счетом 1:0 и закрепи-
лись на втором месте с 44 очками.

 Б езусловно, матч «Локомо тив»—
«Оренбург» заслуживал отдельного вни‑
мания в 23‑м туре чемпионата России. 
Не отметить дебют нового главного трене‑
ра одного из грандов отечественного фут‑
бола было невозможно. Тем более что ле‑
гендарного Юрия Семина на этом посту 
сменил загадочный сербский специалист 
Марко Николич, которому всего 40 лет 
и который ранее работал на периферии 
футбольной Европы — на родине, а также 
в чемпионатах Словении и Венгрии.

При этом вживую тренировать команду 
Николич начал только за неделю до рестар‑
та сезона, после того как отбыл необходи‑
мый двухнедельный карантин. Возглавив 
«Локомотив», он заявил, что пока не будет 
ничего ломать. «Сейчас у нас нет времени, 
чтобы создать новую игровую модель, по‑
этому мы должны сохранить футбол, в ко‑
торый „Локомотив“ играл до этого, и вне‑
сти в него некоторые изменения»,— ска‑
зал преемник Юрия Семина в интервью 
на официальном сайте клуба. На матч 
с «Оренбургом» Николич выставил состав, 
который мало отличался от того, что добыл 
победу над «Ростовом» в последней игре Се‑
мина перед паузой в чемпионате.

Между тем дебют сербского специали‑
ста был смазан скандалом. Фанаты «Локо‑
мотива», подавляющее большинство ко‑
торых возмутило решение совета дирек‑
торов клуба убрать Юрия Семина, объяви‑
ли перед матчем с «Оренбургом», что до са‑
мого конца нынешнего чемпионата будут 
проводить акции протеста. Так, активные 
болельщики обещали, что будут нахо‑
диться на стадионе лишь до 20‑й минуты.

Когда протестующие покинули три‑
буны, на табло еще горели нули. Хотя хо‑
зяева вполне могли отличиться в начале 
встречи. Сначала Эдер помешал нанести 
удар из выгоднейшей позиции своему 
партнеру Рифату Жемалетдинову, а затем 
и сам с близкого расстояния пробил го‑

ловой выше перекладины. Тем не менее 
в первом тайме «Локомотив» имел боль‑
шое игровое преимущество, и на 38‑й ми‑
нуте Алексей Миранчук закономерно ре‑
ализовал его, технично отправив мяч 
в верхний угол из пределов штрафной 
площади. Однако перед самым переры‑
вом на ровном месте вторую желтую кар‑
точку заработал Жемалетдинов и оставил 
свою команду в меньшинстве.

Удаление повлияло на ход матча, 
и «Оренбург» стал гораздо чаще гостить 
на чужой половине поля. Но арбитр Ста‑
нислав Васильев довольно быстро урав‑
нял составы, показав красную карточку Да‑
ниэлю Мишкичу и еще назначив пенальти 
за нарушение с его стороны. Любопытно, 
что после видеопросмотра судья отменил 
11‑метровый в связи с тем, что в том эпизо‑
де чуть раньше сфолил защитник «Локомо‑
тива» Мурило, но, казалось бы, вопреки ло‑
гике оставил в силе наказание Мишкича. 
У Николича, которому пришлось понерв‑
ничать после ухода Жемалетдинова, сразу 
отлегло. После этого железнодорожники 
уверенно довели его дебютную игру до по‑
беды. Тем более что Васильев удалил еще 
и капитана «Оренбурга» Андрея Малых, 
да и пенальти в ворота гостей все же поста‑
вил, но Эдер с точки промазал.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» победил 
в неполном составе
Без фанатов и Рифата Жемалетдинова

Парижская жизнь  рискует  
пройти мимо «Фоли- Бержер»  ФОТО AFP

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 16 5 2 48:10 53

2. «Локомотив» 23 13 5 5 33:25 44

3. «Краснодар» 22 11 8 3 36:22 41

4. «Ростов» 23 11 5 7 40:44 38

5. ЦСКА 23 10 6 7 29:26 36

6. «Спартак» 23 9 4 10 27:25 31

7. «Динамо» 22 8 6 8 20:25 30

8. «Уфа» 23 7 9 7 18:20 30

9. «Арсенал» 23 8 4 11 27:30 28

10. «Сочи» 23 7 6 10 36:29 27

11. «Рубин» 23 6 8 9 14:23 26

12. «Урал» 23 6 7 10 27:43 25

13. «Тамбов» 23 7 4 12 27:29 25

14. «Ахмат» 23 5 8 10 20:31 23

15. «Оренбург» 23 6 5 12 26:37 23

16. «Крылья Советов» 23 6 4 13 24:33 22

23‑й тур
«Урал»—«Рубин» 1:2
Сантос, 7 (автогол) — Кварацхелия, 39; Бакаев, 56.  
Удаление: Подберезкин («Рубин»), 71.
«Арсенал»—«Спартак» 2:3
Луценко, 90+4; Лесовой, 90+9 — Соболев, 44; Рассказов, 
66; Понсе, 79. Незабитый пенальти: Лесовой, 90+8.
ЦСКА—«Зенит» 0:4
Иванович, 2; Малком, 9, 45+2; Дриусси, 90+4 (пен.).  
Удаление: Карпов (ЦСКА), 89.
«Уфа»—«Тамбов» 2:1
Фомин, 20 (пен.); Гиоргобиани, 90+1 — Костюков, 77. 
Удаление: Тетрашвили («Тамбов»), 36.
«Локомотив»—«Оренбург» 1:0
Алексей Миранчук, 38. Удаления: Жемалетдинов, 45+4 
(2 ж. к.) — Мишкич, 58 (2 ж. к.); Малых, 84 (2 ж. к.).

Футболисты «Локомотива» 
(в белой форме), взяв верх 
над «Оренбургом», не испорти-
ли дебют своему новому глав-
ному тренеру Марко Николичу
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